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COnocer los procesos celulares sanos,. útil 
en la lucha contra la enfermedad: Dreyfus 

E ldoctorGeorgesDreyfuspresen
tó, ante el rector Francisco Barnés 

de Castro, su cuarto informe de labores 
coiñodirectordellnstitutodeFlsiología 
Celular. Dijo que la dependencia se 
renueva para garantizar el crecimiento 
equililxado de los diferentes grupos de 
investigación y la construcción de una 
sólida plataforma académica para los 
jóvenes investigadores que regresan al 
país después de realizar una estancia en 
el extranjero. En el acto, efectuado ell2 
de septiembre, se destacó la participa
ción del instituto en la formación de 
recursos hwnanos calificados y el forta-
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Elaboran CD-Rom acerca 
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referidos al ámbito laboral 
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L aFundaciónCHnicaMédicaSur 
presentó al rector Francisco 

BamésdeCastrolosproyectosdelCur
so de Especia/.izoción en Medicina In
tema y de la Unidad de Farmoco/ogía 
Clínica, los cuales están en estudio para 
su aprobación por la Facultad de Medi
cina El primero pretende homo
geneizar la calidad del servicio a cada 
paciente mediante un trabajo conjunto 
. con expertos de la UNAM; el segun
do, tiene el objetivo de monitorear el 
uso, dosis, eficacia y efecto de los 
antibióticos. 
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Al rendir su cuarto infonne de labores el director del instituto, Georg es Dreyfus, destacó 
la participación de la dependencia en la fonnación de recursos humanos y recordó que 
durante este periodo seis de sus miembros fueron distinguidos investigadores eméritos 

Francisco Bamés y Georges Dreyfus. 

~ 
~ 
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EN 1:~ COMUNIDAD 

Fisiología Celular se renueva para ser sólida 
plataforma académica de los jóvenes ilvestigadores 

L MATILDE LóPEZISONIA LóPEZ 

. a ciencia básica es el funda- que regresan al país después de una 
mento de la investigación aplicada estancia en el extranjero, con lo 
y fuente en la que se nutren los cual se ha retroalimentado y reno
desarrollos tecnológicos. Sin la vi- vado el IFC. 
sión de largo plazo de la ciencia Asimismo, este instituto ha par
básica, las soluciones que se ofre- ticipado constantemente en el área 
cerían serían limitadas y meramen- de formación de recursos humanos 
te coyunturales, afirmó el doctor en las diversas disciplinas de la 
Georges Dreyfus durante su cuarto fisiología celular. Muestra de ello es 
informe de actividades como di- que después de tres años de trabajo 
rector del Instituto de Fisiología se trazó el doctorado en ciencias 
Celular (IFC). 

En presencia del rector Frll)lcis
co Barnés de Castro el pasado 12 de 
septiembre, el doctor Dreyfus co
mentó que los investigadores de 
este instituto están conscientes de 
que uno de sus principales objeti
vos "es conocer y comprender los 
procesos que se efectúan en la célu
la sana, con el fin de participar en la 
generación de c0nocimie~to útil 
para quienes estudian las causas de 
la enfermedad; conocimiento útil 
para atacar el problema desde su 
raíz". 

El doctor Dreyfus puntualizó 
que la importancia de este aspecto 
de la investigación científica radi
ca en que su ámbito no sólo se 
restringe a la solución de proble
mas, aunque sea a largo plazo, sino 
también en ser la punta de lanza 
para el avance del conocimiento 
científico. 

El director informó que el ins
tituto, además de haberrespondi
do a los avances de la fisiología 
celular moderna, efectuó una nue
va subdivisión departamental que 
garantiza el crecimiento equili
brado de los diferentes grupos de 
investigación y la construcción de 
una sólida plataforma académica 
para los jóvenes investigadores 

2 Cl18 de septiembre de1997. 

biomédicas; además, el recién apro
bado programa de maestrías y docto
rados en ciencias médicas y ciencias 
de la salud augura buenos resultados 
académicos. 

Georges Dreyfus destacó que 
durante los cuatro años de su ges
tión, la Universidad Nacional otor
gó a seis miembros de la comuni
dad del instituto la distinción de 
investigadores eméritos, lo cual 
"habla del liderazgo académico de 
aquellos investigadores del entonces 
Centro de Investigaciones en Fisio
logía Celular". 

Finalmente, el doctor Dreyfus 
dijo que pese a los logros tangibles 
que hoy se cosechan en el fortaleci~ 
miento de la calidad del más alto 
nivel de la planta académica, en la 
formación de recursos humanos ca
lificados y en el crecimiento de la 
infraestructura, todavía resta cami
no por recorrer para consolidar este 
proyecto. 

Por su parte, el rector Francisco 
Barnés de Castro dijo que éste "es 
uno de los institutos que representan 
un orgullo para la Universidad Na
cional por la trascendencia del traba
jo que realiza". 

Destacó que la planta académica 
tiene reconocimiento nacional e in
ternacional y un alto nivel de pro-
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ductividad. Está conformada por un 
total de 54 investigadores, de los 
cuales 80 por ciento son titulares o 
eméritos; 75 por ciento son miem
bros del Sistema Nacional de Inves
tigadores (SNI), cifra de la cual el 
20 por ciento ocupa los niveles más 
altos. 

Asismismo, esta comunidad es 
altamente productiva, como lo ates
tiguan 139 ediciones en el último 
año -73 por ciento de ellas en revis
tas internacionales-, lo que repre
senta un promedio de 2.5 publica
ciones por investigador. Estos 
indicadores "están por encima de la 
media universitaria y en el ámbito 
nacional". 

El doctor Barnés hizo mención 
especial del esfuerzo que realiza la 
comunidad del instituto para la 
obtención de recursos económicos 
externos, no obstante ser una de 
las comunidades privilegiadas en 
términos del apoyo promedio por 
investigador que brinda Ta Univer
sidad. 

· El rect<:>r subrayó la necesidad 
de "aprender a conseguir recursos 
crecientes del exterior, si quere
mos no sólo mantener sino incre
mentar la capacidad de investiga
ción de la Universidad Nacional, 
pues los recursos internos no al- --. 
canzarán para mantener un pro- . • 
grama creciente de expansión de 
la investigación". 

Por otra parte, el doctor Barnés 
comentó que la Universidad es la 
responsable de ofrecer a la sociedad 
personas preparadas tanto de licen
ciatura como pos grado, para enfren
tar los retos futuros y competir en 
este mundo moderno: "tenemos que 
desempeñar un papel cada ¡¡ez más 
activo en la formación de recursos 
humanos bien preparados". 

En la medida en que logremos lo 
anterior será posible obtener mayo
res y mejores recursos, apoyo y re
conocimiento. "Este es el reto que 
tenemos por delante, lo cual el IFC 
está haciendo bien", concluyó el 
rector Barnés de Castro. • 



Elaborado en la dependencia universitaria como parte de un 
convenio de colaboración con la Secretaría del Tralxijo y Previsión 
Social, este disco óptico permite consultar el texto completo y 
actualiwdo de las leyes y reglamentos federales relacionados con la 
materia laboral, así como los criterios jurisprudencia/es en ese tema 
emitidos por el Poder Judicial Federal de 1917 a 1996 

Presenta Investigaciones Jurídicas el CD-Rom 
Sistema de Información Jurídico Laboral 

E MATJLDE LóPEZ 

1 CD-Rom Sistema de fnfor
mación Jurídico Laboral, elabora
do en el Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la UNAM,comopartede 
un convenio de colaboración con la 
Secretaría del Trabajo y Previsión So
cial, penniteconsultarel texto completo 
y actJ 1aHzado de las leyes y reglamentos 
federales relacionados con la materia 
laboral, así como los criterios juris
prudencialesenesetemaemitidosporel 
Poder Judicial Federal de 1917 a 1996. 

En la presentación del CD-Rom, 
efectuadael8 de septiembre en el audi
tocio Héctor Fix Zamudio del Instituto 
de Investigaciones Jurídicas, el rector 
de la UNAM, doctor Francisco Bamés 
de Castro, y el secretario del Trabajo y 
Previsión Social (STPS), licenciado 
Javier Bonilla García, señalaron q!le el 
disco óptico constituye una valiosa he
rramienta para hacer más eficiente el 
desempeño de las actividades en mate
ria jurídico laboral." 

Ante la comunidad del m, de fun
cionarios de la UNAM y de la STPS, el 
rector Bamés de Castro afirmó que 
'1levar la vanguardia en los procesos de 
enseñanza, investigacióo y difusión en 
este país debe ser obligacióo de la Uni
versidad, si es que deseamos mantener
nos como líderes en esos campos". 

El rector destacó que con la infor
mación contenida en el CD-Rom -la 
ruai será de gran utilidad para académi
cos, estudiantes, autoridades jurisdic
cionales, administrativas y legislativas 
del país, y para la sociedad mexicana
'1aUniversidadNacionaldemuestrasu 
vocacióo de'servicio hacia la sociedad a 
la que se debe, mediante diferentes 
mecanismos de vinculacióo". 

Por su parte, el licenciado Javier 
Bonilla García dijo que la decisión por 
hacer este disco se tomó a mediados de 

1995, y requirió del esfuerzo conjunto 
de funcionarios, profesores e ínvestiga
dores del m de la UNAM. 

Comentó que en el ámbito laboral 
se producen diariamente múltiples ac
tos de autoridad relacionados con las 
funciones que la Ley Federal del Tra
bajo y la Constitución Federal de la 
República asignan a las autocidades 
federal y locales del trabajo: resolucio
nes de los tribunales, actos administra
tivos y valoraciones jurídicas produci
das en diferentes ámbitos. 

Paradarunaideadelamagniwdde . 
estas responsabilidades, Javier Bonilla 
aseguró que en la Junta Federal de 
Conciliación y Arbitraje se han presen
tado en los últimos añoscercade50mil 
demandas, entre las individuales y co
lectivas, y cada una de ellas requiere de 
atención oportuna por parte del perso
nal jurídico de esa junta 

lnfornuu:ión a Nuestro Alconce 

El doctor Javier Moctezuma 
Barragán, subsecretario del Trabajo A 
de la STPS, afinnó que desde 1917 
hasta nuestros días, laSupremaCortede 
JusticiadelaNaciónhaernitidomásde 
35 mil resoluciones en materia laboral, 
por lo que, destacó el funcionario, el 
manejo de este volumen de infor
mación es complicado. De ahí que se 
haya optado por la elaboración de un 
CD-Rom, el cual permitirá una consul
ta ágil, sencilla y rápida 
. Adicionalmente, dijo, "el sistema 

permite correlacionar los criterios 
jurisprudenciales con los ordenamien
tos jurídicos a los cuales se encuentran 
vinculados". Esto significa que el dis
co ofrece la oportunidad de consultar 
los criterios que ha sostenido el Poder 
Judicial Federal al resolver los princi-

pales asuntos en materia laboral y, a su 
vez, conjugados con los ordenamien
tos legales o reglamentarios que die
ron sustento a los juicios correspon
dientes. 

Para el doctor Moctezuma Barra
gánlacolaboraciónentreambasdepen
denciashacumplidosusobjetivos.Prue
ba de ello, agregó, es que ala fecha la 
secretaría ha distribuido, entre sus dife
rentes áreas ubicadas en el territorio 
nacional,másdemediomillardediscos 
ópticos, los ruales son utilizados por los 
abogados de laJuntaFederal de Conci
liación y Arbitraje, la Procuraduría Fe
deral de la Defensa del Trabajo y la 
Dirección General de Asuntos Jurídi
cos de la propia secretaria 

Por último el doctor Juan José Ríos 
Estavillo, jefe del Centro de Docu
mentación de Legislación y Jurispru
dencia del m, después de hacer una 
demostración del funcionamiento del 
CD-Rom Sistema de lnformaciónlu
rídico Laboral, indicó que el disco 
reúne, en tres grandes apartados (Ju
risprudencia, Legislación y Bibliogra
ffa) loreferenteatodalajurisprudencia 
y tesis aisladas; Jurisprudencia defmi
da por reiteración de criterios 1917-
1996, y Jurisprudencia definida por 
contradicción de tesis 1988-1996. • 

GacctaUNAM 
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BANCO DE DATOS 

Diversos convenios de 
colaboración 

La UNAM y la Secretaría del 
Trabajo y Previsión Social 
han establecido diversos 
convenios de colaboración. 
Uno de ellos tiene como fin la 

colaboración científica en 
materia de medicina, 
seguridad social e higiene en 
el trabajo. Otro más tiene el 
propósito de desarrollar 
investigaciones en "¡as áreas 
de historia, sociologfa, 
economfa política, polftica 

legislativa, y de extensión 
universitaria. 

18 de septiembre de 1997. a 3 
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El funcionario es 

autor de los libros 
' 

de poesía Muertos 

y disfraces, La 

ceniza en la frente 

y Una seña en la 

sepultura, entre 

otras obras 

4 CJ 18 de aeptiembre de 1997: 

En el acto en el que dio posesión del cargo, Humberto Muñoz nombró también a 
directores de colección a Miguel León-Portilla, en la Nueva Biblioteca Mexicana; a 
Fernando Curiel, en la Biblioteca del Estudiante Universitario, y a Ricardo Pozas 
Horcasitas, en Textos Universitarios 

• 

Marco Antonio C,ampos coordinará el 
P~ograma Editorial de Humanidades 

E, poeta Marco Antonio Cam
pos es desde el pasado lO de sep
tiembre el coordinador del Progra
ma Editorial de la Coordinación de 
Humanidades. 

De acuerdo con la política del 
rector Francisco Barnés de Castro 
el programa, creado recientemen
te, se enfocará a cubrir las necesi
dades de los universitarios -inves
tigadores y profesores- en la mate
ria. Con ello se abre una nueva 
época para las colecciones de Hu
manidades. 

En la Sala del Consejo Técnico 
de Humanidades, el doctor Humber
to Muñoz Garcfa, coordinador de 
Humanidades, dio posesión del car
go al autor de los libros dé poesía 
Muertos y disfraces (INBA, 1974 ), 
Laceniztunlafrente (Prerniá, 1989) 
y Unaseñaenlasepultura(UNAM, 
1978) en una ceremonia donde tam
bién nombró a tres directores de 
colección: a los doctores Miguel 

Marco Antonio Campos. 

León-Portilla, en la Nueva Bibliote
ca Mexicana; a Fem~ do Curiel, en 
la Biblioteca del EsTUdiante Uni
versitario, y a Ricardo Pozas 
Horcasitas, en Textos Universita
rios. Algunos de los poemas de 
Marco Antonio Campos, originario 
de la ciudad de México, están in
cluidos en antologías editadas en 
Francia, México, Canadá y Estados 
Unidos. Ha traducido y publicado 
en distintas casas editoriales libros 

¡ALUMNOS! 

1 
de Rimbaud, Baudelaire, Ungaretti 
y Saba, entre otros. 

El poeta es investigador del Cen
~ tro de Estudios Literarios del Insti-

~ 
JI 

tuto de Investigaciones Filológicas. 
Ha dado cursos, seminarios y con
ferencias en distintas universidades 

~ e instituciones de Estados Unidos, 
1 Canadá, Europa y Sudamérica. Fue 
H lector de las Universidades de 
~ Salzburgo y de Viena, así como 

profesor invitado de las universi
dades de Buenos Aires y La Plata. 

Dentro su producción literaria, 
por! a que recibió en 1992 el Premio 
Xavier Villaurrutia, están Jos li
bros de cuentos La desaparición de 
Fabricio Montesco y No pasará el 
tiempo (Joaquín Mortiz, 1977 y 
1985, respectivamente). 

En el acto estuvieron también 
directores de otras colecciones como 
Sergio Femández, Augusto Mon
terroso, Alvaro Matute y Vicente 
Quirarte.• 

D~~a DEI.DS 
DEROCHOS ... 

UNIVEI5ITARIOS u 
Estamos iniciando el semestre, éste es el momento para que 

conozcas los derechos que te c;oncede y los deberes que te impone la 
Legislación Universitaria, si tienes alguna duda puedes acudir a la 

Defensoría de los Derechos Universitarios. 

La Defensoría de los Derechos universitarios se encuentra ubicada en el 
Edificio 2 "D", segundo piso, nivel rampa, ---..,__ a un costado del Museo UNIVERSUM, 

Circuito Exterior, Ciudad Universitaria. 

u ~ -· Horario de atención: -UHAII de 9:30 a 14 horas y de 17 a 19:30 horas. 
~ - Teléfonos: 622 6220, 21, 22 Fax: 606 5070 

e-mail: ddu@servidor.unam.mx 

' 

GICelaUNAM 
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Las instituciones firmaron un convenio mediante el cual se prevé planear, desarrollar y 
ejecutar proyectos y acciones tendientes a lograr diversas metas, como el desarrollo de 
sistemas contables y financieros; la capacitación en el uso de ellos; la realización de 
talleres de planeación estratégica, y la creación de manuales de operación de 
organizaciones regionales afiliadas a la agrupación 

. ' 

Colaborará la UNAM con la Asociación Nacional 
de Empresas Comercializadoras -Agropecuarias 

L PIA HERRERA 

a UNAM y la Asociación · 
Nacional de Empresas Comer
cializadoras Agropecuarias (Anec) fir
maron el pasado 9 de septiemb(e un 
convenio de colaboración a fin de lo
grar el desarrollo técnico, económico y 
social de los grupos rurales afiliados ala 
mencionada organización. De esta for
ma, nuestra casa de estudios apoyará a 
uno de los sectores más necesitados y 
desprotegidos del país: el campo. 

Para ello, y de acuerdo con el docu
mento que fumaron el físico Sergio · 
Reyes LUján, coordinador de Vincula
ción de la Universidad Nacional, y el 
señoc Manuel Morales Rodríguez, pre
sidente del Consejo Directivo de la 
Anec, ambas partes se encargarán de 
planear, desarrollar y ejeCutar proyec
tos y acciones tendientes a lograr diver
sas metas, entre ellas: el desarrollo de 
sistemas contables y financieros; la ca
pacitación en el uso de dichos sistemas; 
la realización de talleres de planeación 
estratégica, y el desarrollo de manuales 
de operación de organizaciones regio
nales afiliadas a la Anec. 

Se dijo también que los trabajos se • 
concentrarán y pondrán en práctica en 

· una CQmpañfa integradora de la Anec, 
ubicada en Puebla, a fin de desarrollar 
un modelo de operación de esa empre
sa Los resultados que se obtengan se 
transferirán a las 15 empresas integra
doras que conforman esta asociación, 
las cuales se ubican en diversos puntos 
del país. 

Posterionnente las 15 empresas 
sufragarán los servicios proporciona
dos por la UNAM, de manera tal que se 
recuperen los costos de ese proyecto y 
así restituir el capital semilla que apor
tará el Programa Universitario de Ali
mentos (PUAL), que dirige el doctor 
AlejandroPolanco,deconfomúdadcon 

Sergio Reyes Luján dijo que la UNAM, mediante el PUAL, está interesada en acercar 
el quehacer univers~ario a la realidad del campo . . 

lo que se pacte en los correspondientes 
conveniosespecíficosdecolaboración. 

En el acto, que tuvo lugar en el 
HotelEIEjecutivo,dentrodelmarcode 
laclausuradela2a. Asamblea General 
de la Anec, el doctcr Reyes Luján 
comentó que la UNAM, mediante el 
PUAL, está interesada en acercar el 
quehacer universitario a la realidad del 
campo. 

"Estamos convencidos de que si 
prepararnos a los estudiantes en las 
diferentes carreras vinculadas con el 
quehacerproductivoenelcampo,ellos 
podrán volver a sus lugares de origen 
y trabajar ahí; podemos prep~ me
jor a los profesionistas quCf este país 
requiere." 

Por su parte Ignacio Hemández 
Carmona, presidente de la Empresa 
Integradora de Puebla, que está con
formada por 62 organizaciones que 
agrupan a dos mil 700 campesinos 
pobres en cuatro estados de la Repú
blica, señaló que laftrmadel convenio 
refleja que la comunidad universitaria 
seencuentradecididaaapoyaralcam
pomex.icano. 

"I'enganporseguroqueestainicia-

tiva de apoyo -que incluye la puesta en 
man:hadelplanpilotodesistematización 
yesquematizacióndenuestroquehacer 
y operación, ·obteniendo a corto plaw 
losmanualesdeprocedimientonecesa
rios para un desarrollo sostenido de la 
organización-servirá para que alcance
mos acorto plaw la modernización del 
campo que nuestra nación requiere." 
· Asistieron también a este acto los 

ingenieros Gonzalo O!apela y Men
doza, director de Restauración y Con
servación de Suelos de la Secretaría de 
Medio Ambiente, Recursos Nan.trales 
y Pesca (Semamap), y José Antonio 
Mendoza Zazueta; subsecretario de 
Desarrollo Rural de la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería y Desanollo 
Rural (Segader). 

Asimismo, estuvieron el doctor 
Víctor Manuel Villalobos, subsecreta
rio de Recursos Naturales de la 
Semamap; el licenciado Miguel Yoldi 
Marín, representante del licenciado 
FranciscoLabastida Ochoa, además de 
Benjamín V alenzuela, secretario del 
ConsejoDirectivodelaAnec,y Annette 
Barreto, miembro de la Farmers 
Commodities Cor¡Jorations.• 

Gaceta UNAM 
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Asuntos de la asamblea 

Durante la 2a. Asamble~ 
General de la Asociación 
Nacional de Empresas 
Comercializadoras 
Agropecuarias, AC (Anec), 
que cuenta con más de 160 
organizaciones asociados, se 
llegó a varias conclusiones 
imponantes. Así. en relación 
con la productivitúul 
agrícola, se dijo que la · 
práctica de la agricultura por 
contrato es una estrategia que 
aporta soluciones a los ' 
problemas del campo; en este 
sentido, es Importante la 
experiencia acumulada por 
diversas organizaciones de 
productores. 

. Respecto del financiamiento de 
la producción y 
comercialización se ajinnó que, 
aun con el esjuerw realizado 

· por el gobierno ¡jara pronwver 
la participación de la banca 
privada en las operaciones de 
financiamiento para el campo, 
éstas han sido minimas, por lo 
q!le se propone que las 

autoridades obliguen, de cierta 
forma, a que atienda a este 
sector. Por ello, acordaron 
constituir un fondo nacional de 
garantfas complemenJarias que 
apoye en el otorgamiento de 
créditos para la 
comercialiwci6n. 
'Demandaron. además, apoyos 
para la adecuación y el 
acondicionamiento de 
infraestructura, en vinud de 
que no se cuenta con las 

condiciones suficientes para 
operar adecuadamente. 

18 de septiembre de 1997. a 5 
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BANCO DE DATOS 

Esto es Médica Sur 

Médica Sur es uno de los 
hospitales privados de mayor 
capacidad en el áréa 
metropolitana y de los pocos 
que cuentan con los sistemas 
y equipamientos más 
avanzados m su género, no 
sólo en México sino en el 
puuulo. 
Los gastos de inversión en 
alta tecnologfa de Médica 
Sur se aproximan al nueve 
por ciento de su ingreso 
total. Además, gastó el año 
pasado siete millones de 
dólares en investigación y 
desarrollo biomédicos. 
En la ciudad de México, 
Médica Sur asiste 850 
urgencias al mes, es decir, 
aproximadamente JO mi/200 
al año. De ese total, entre el 
25 y 30 por ciento requieren 
internamiento. 

11 a 18 de aepllembre de 1997. 

Los planes del Curso de Especialización en Medicina Interna y de La Unidad de 
Fannacología Clínicajiteron presentados al rector Francisco Barnés de Castro; el 
primero pretende homegeneizar la calidad del servicio a cada paciente mediante un 
trabajo conjunto con expertos de La UNAM; el segundo; monitorear el uso, dosis, 
eficacia y efecto de los antibióticos 

Medicina estudia la aprobación de dos 
proyectos de la Fundación Clínica Médica Sur 

Osear antibióticos. En México, señaló, se todos los niveles en Médica Sur, me-
Ouiroz y realiza un gasto innecesario en esta diante la fonnación de estudiantes de 
Francisco 

área, debido principalmente a la falta pregrado y posgrado y de especialistas 
Bamésen 
las de un sistema de vigilancia académica y subespecialistas de medicina 
intalacionlll de riesgo para el paciente. Al respecto, comentó el doctor 
de Médica El doctor Pínero Martínez, direc- Martínez, existen avances valiosos con 
Sur. tor de Enseñanza de la Fundación de la UNAM; por ejemplo, la acreditación 

Médica Sur, explicó que ésta "cuenta de este centro hospitalario para que los 
con la infraestructura necesaria para alumnos universitarios cumplan su 
que la División de Estudios de residencia en Imagenología y enTera-
Posgrado de la FM la acredite como pia Intensiva 
sede del Curso de EspecialiYJCión en El doctor Nahum Méndez, direc-
Medicinalntema,paraposterionnente tor de la Subdirección de. Investiga-
hacerlo ante las secretarías de Salud y ción de la Dirección Académica de la L SONIA LóPEZ 
de Educación Pública". fundación, explicó que el proyecto de 

Dicho curso, explicó, está dise- la Unidad de Famuu:ología Clínica 
a Fundación Clínica Médica ñado de acuerdo con los linea- se efectuaría con el Departamento de 

Sur presentó al rector Francisco mientas del Plan Unico de Espe- Fannacología de la FM. 
Bamés de Castro los J>.royectos del cializaciones Médicas; su impar- Elobjetivodedichaunidadescrear 
Curso de Especialización en Medi- tición está contemplada en las insta- un centro de referencias nacional 
cina Interna y de la Unidad de laciones de la fundación: .unidades confiable, seguro y asequible para to-
Farmacología Clínica, amlx>s en es- clínicas de Diagnóstico Clínico, el dos los investigadores, en el cual se 
tudio para su aprobación por parte de Centro Oncológico y el Dispensario · efectúe investigación, enseñanza, asís-
la Facultad de Medicina (FM). de Pueblo Quieto. tencia y vigilancia farmacológica 

En una reunión efectuada el 8 de Además, se prevé la rotación de De esta fonna, señaló el doctor 
septiembre en la Sala de Juntas de la lo¡¡ residentes a los departamentos Méndez, podrán realizarse estudios de 
fundación, el doctor Misael Uribe, de Patología, del Hospital General seguridad, tolerancia, dosis, eficacia, y 
presidente ejecutivo de la misma, co- de México, y de Medicina Interna, ~fectos del fánnaco, entre otros. 
mentó que la institución, al igual que la del Hospital Doctor Manuel Gea De efectuarse este proyecto con-
Universidad Nacional, es plural y pre- González, entre otros más que están junto, la UNAM proporcionaríarecur-
tende fonnar médicos de posgrado en trámite, a fin de que los estu- sos humanos (investigadores y alum-
para mejorar la atención a la salud en diantes adquieran una visión am- nos)yequipo;porsuparte,MédicaSur 
México. plia de las patologías y los dife- participaría con insfraesttuctura, resi-

El Curso de Especialización en rentes métodos de administración dentes e investigadores. Además, am-
Medicina Interna, informó, pretende de un hospital. has instituciones obtendrían recursos 
homegeneizar la calidad del servicio a Paralelamente al curso se conso- económicos. 
cada paciente mediante un trabajo lida un centro de infonnación y un A esta reunión asistieron, además, 
conjunto con expertos de la UNAM, programa de revisión de expedientes por parte de la UNAM el maestro 
es decir, "queremos formar un revisor clínicos basados en un sistema inalte- Xavier Cortés Rocha, secretario gene-
que cuide a los médicos para que rabie que facilite el acopio y consulta ral, y el doctor Enrique Gijón 
brinden atención homologada a todos de datos. Granados, secretario general de la 
los enfennos". Este curso depende de la Subdi- FM, así como los doctores Luis 

La Unidad de Farmacología Cü- rección de Enseñanza de la Dirección Guevara, director académico. y José 
nica tiene el objetivo de monitorear el Académica, cuyo objetivo es crear y Athié, jefe de Urgencias, ambos de 
uso, dosis, eficacia y efecto de los consolidar un sistema competitivo a la Fundación Clínica Médica Sur.• 
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Encabezados por su presidenta, Sarita Cantú, 
los expreparatorianos celebraron, como cada 
año, las fiestas patrias; anunciaron que se 

J efectuará un seminario de fomento a la salud el 

l próximo noviembre 

~ 
1 Guillermina Martfnez de 

Mostalac. 

El amor a la Universidad Nacional ; vigente 
como hace 77 años: Generación ·20-24 

E SERGIO CARRILLO 

1 amor a la Universidad sigue 
tan vigente como hace 77 años afir ~ 
móla maestra Sarita Cantú, funda
dora de la Generación 1920-1924 
de la Escuela Nacional Preparato
ria (ENP), el pasado 11 de septiem
bre, en la celebración de la tradicio
nal fiesta mexicana en la Casa del 
Preparatoriano, ubicada en la calle 
de Doctor Vertiz, en la colonia 
Narvarte. 

Más de un centenar de egresa
dos, ataviados en su mayoría con 
trajes regionales multicolores, se 
dieron cita para di.sfrutar de una 
alegre velada. 

Sarita Cantú, precursora de la 
educación física en México y de la 
enseñanza de la gimnasia a perso
nas de la tercera edad, recordó algu
nos pasajes de la historia de su 
generación. Dijo que "en 19S2 se 
fundó la primera Casa del Prepa
ratoriano en la calle de Baltimore, 
junto a la Plaza de Toros México, 
de tres pisos, preciosa, que fue de
molida cuando se construyeron los 
ejes viales y por la que nos indem
nizaron con tres millones de pesos, 
gracias a la gestión de un delegado 
sobrino de Leonor Llorente, quien 
fue preparatoriana. 

"Así compramos esta casa. An
tes hacíamos cena los martes y co
mida los jueves, pero a medida que 
nos fuimos haciendo grandecitos 
ya nada más comemos juntos los 
jueves." 

Sarita Cantú agregó: "pero no 
sólo el amor a la Universidad, tam
bién el cariño a la preparatoria -
que en aquella época era una, la de 
San Ildefonso- ha servido para 
mantenernos unidos a los que for
mamos parte de esa inolvidable 

Preparatorianos de varias generaciones. 

primera generación de prepara
torianos". 

"Estamos llenos de júbilo por
que nos hemos reunido los pre
paratorianos de la Generación 20-
24 y de muchas otras generaciones 
posteriores que nos acompañan", 
dijo Sarita emocionada, al dar el 
tradicional "grito" de lndependen-

. cia, rodeada por algunos de los 
miembros fundadores del grupo. 

Entre los asistentes a esta re
unión se encontraban la doctora 
Guillermina M. de Mostalac, Rosita 
Guerra y el licenciado Raúl Jaso, 
quien calificó de "noble" el ideal de 
unión por la grandeza de México de 
este grupo de preparatorianos. 

lA Patria, el Eslabón más Fuerte 

Beatriz del Rosario Jiménez de 
V aldivia, una de las más recientes 
egresadas de San lldefonso, conside
ró que desde que los integrantes de la 
generación20-24estuvieronenlapre
paratoria y luego en la Universidad, la 
clave que los ha mantenido unidos a lo 
largodemásde70añoshasidoelgran 

amor que le tienen a México, las gJ_"an
des luchas que han tenido, las ganas de 
participar, de colaborar y de entregar 
sus vidas al país, de fomentar el civis
mo y el amor a la patria", manifestó. 

"Creo que el inmenso amor a 
México es tal vez el eslabón más ' 
fuerte que los ha mantenido unidos. 
Esta generación debe ser un ejemplo 
para todas las demás", enfatizó 
Jiménez de Valdivia. 

Un Seminario de Salud en Puerta 

Comentó que uno de los objeti
vos de la asociación de prepa
ratorianos es fomentar la educación 
y la salud en la ciudad de México. 

Anunció que se realizará "un 
seminario de fomento de la salud, 
patrocinado por la Generación 20-
24 y el Consejo Nacional del 
Voluntariado Vecinal, posiblemen
te en el Palacio de Medicina, los días 
29 y 30 de noviembre, para tratar 
aspectos de interés como la re
vitalización y la regeneración celu
lar y cómo lograr una mejor calidad 
de vida".• 

Gaceta UNAM 

BANCO DE DATOS 

El grupo de egresados 
más antiguo de la ENP y 
ejemplo de México 

La Generación 20-24 cuyo 
/eroo es "Nuestro pensamiento 
y acción por México", como 
dice una placa comnemorativa 
a la entrada de la Casa del 
Preparatoriano, inaugurada el 
31 de enero de 1980, es 
considerada la asociación de 
egresados de la Escuela 
Nacional Preparatoria más 
antigua y ejemplo de México. 
Entre los jiuuiadores de esa 
generación estuvieron el primer 
presidente civil 
posrevolucionario, Miguel 
Alemán, además de los líderes 
del movimiento que obtuvo 
para la UNAM la autonomía en 
1929. 

De esta generación surgieron, 
además, importantes 
profesionistas, entre ellos el 
arquitecto Pedro Ranúrez 
Vázquez y el licenciado Antonio 
Carrillo Flores . 
La Generación 20-24 se ha 

destacado en diversas áreas de1 
conocimiento humano: en el 
arte, la cultura. También par su 
labor de carácter humanitario, 
como es el caso de Sarita 
Cantú, una de las primeras 
feministas universitarias que 
luchó porque la mujer pudiera 
votar y que liberó a un grupo 
de 300 chinas que viv(an en 

condiciones infrahumanas en 

tie"as asiáticas. 
Sarita, presidenta del grupo de 
exalumnos, fue jugadora de 
basquetbol y buena nadadora, 
asistió a 14 Juegos Olímpicos 
como representante no oficial 

de México. 
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Al participar en el curso propedéutico dirigido a la generación 1998-2002 de la carrera 
de Médico Cirujano, el director de la facultad, Benny Weiss, invitó a los estudiantes a 
concluir sus estudios y convertirse en líderes y estar a la cabeza de las instituciones 

En la FES Zaragoza, una planta docente 
que realiza .investigación d~ frontera 

El director de la 

FES Zaragoza 

exhortó a los 

futuros médicos a 

éoncluir su carrera 

exitosamente: 

"Esa es 

precisamente la 

meta de todo 

estudiante, no sólo 

de medicina, sino 

de todas las 

demás áreas del 

conocimiento". 

E GUADALUPE LUGO 

s evidente que, en nuestros 
país, el desarrollo profesional es cada 
vez más dificil. Hoy día es frecuente 
escuchar que existen infinidad de 
médicos desempleados; sin embar
go, ese es un fenómeno que puede 
combatirse con la tenacidad y per
severancia del individuo señaló el 
doctor Benny Weiss Steider, direc
tor de la Facultad de Estudios Supe
riores (FES) Zaragoza. 
, Al participar en el curso prope

déutico dirigido a la generación 
1998-2002 de la carrera de Médico 
Cirujano de esa facultad, Weiss 
Steider indicó que al ingresar a la 
licenciatura en la UNAM, "lo que 
hagan de aquí en adelante como 
estudiantes determinará su vida pro
fesional". 

Haber ingresado a esta casa de 
estudios para cursar la carrera de 
Médico Cirujano "implica para us
tedes una inversión de tiempo y 

Se reúnen con el rector diplomáticas 
de Jamaica 

Julia Stewart y Cordell Y. Wilson, consejera cónsul y embajadora de Jamaica, en 
México, respectivamente, visitaron al rector Francisco Bamés de Castro el pasado 
5 de septiembre. 
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María Gina Ramírez, Leopoldo Escobar, Concepción de la Torre, Benny Weiss, Juan Daniel 
Rodrfguez y Gabriel a Uribe. 

esfuerzo para el resto de su vida y su 
esfuerzo se verá reflejado en su des
empeño profesional". 

El director de la FES Zaragoza 
exhortó a los futuros médicos a con
cluir su carrera exitosamente: "Esa 
es precisamente la meta de todo es
tudiante, no sólo de medicina, sino 
de todas las demás áreas del conoci
miento". 

El doctor Weiss Steider distin
guió tres tipos de estudiantes: "aque
llos que sin mayor esfuerzo conclu
yen sus estudios; los que culminan 
su carrera con excelentes califica
ciones, y quienes al concluir su ca
rrera son líderes y están a la cabeza 
de la~ instituciones". 

Al respecto, Benny Weiss Steider 
alentó a los jóvenes reunidos en el 
auditorio de esa facultad a sumarse 
al tercer grupo de estudiantes. 

Indicó que la prioridad de los 
estudiantes debe ser aprobar los cur
sos curriculares; sin embargo, para 
concluir su carrera de manera inte
gral, habrán de cursar actividades 
extracurriculares tales como el idio
ma inglés, cómputo, investigación o 
extensión cultural. "Al cumplir con 

esos requisitos se diferenciarán de 
aquellos alumnos· que sólo pasan 
sus.materias por pasarlas". 

El director de la fES Zaragoza 
invitó a.los alumnos de nuevo ingreso 
a ''tomar en serio su capacitación, 
tanto en inglés como en cómputo; que 
aun cuando no son asignaturas obliga
torias, permiten contar con herramien
tas que la modernización científica y 
tecnológica exige". 

De igual manera, explicó. a los 
futuros galenos, que en el área mé
dica esa dependencia universitaria 
cuenta con una planta docente de 
calidad excepcional que realiza in
vestigación de frontera, misma que 
se ha hecho acreedora a premios 
nacionales en las áreas de oncología 
y hematología, por mencionar sólo 
algunas· disciplinas. 

Lo que es evidente, concluyó, 
"es que ustedes (los nuevos estu
diantes de medicina) han tomado la 
decisión de cursar una carrera im
portante, y de su determinación 
como médicos dependerá la vida de 
sus pacientes. De ahí que el plan de 
estudios para la carrera de médico 
cirujano sea riguroso".• 
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Durante la ceremonia, efectuada el12 de septiembre, el consejero presidente del 
Instituto Federal Electoral afirmó que gracias a la disposición de los universitarios se 
culminó proyectando a todo el país las cifras ciertas, las tendencias firmes de la 
votación que unas horas antes se había desarrollado 

·EIIFE reconoció el trabajo del personal de 
Cómputo Académico en las pasadas elecciones 

El pasado 12 de septiembre, en 
. el auditorio de la Dirección General 

de Servicios de Cómputo Académi
co, se efectuó una ceremonia presi
dida por el secretario general de la 
UNAM, XavierCortés Rocha ,y por 
el consejero presidente del Instituto 
Federal Electoral, José Woldenberg 
Karakowsky, con motivo de entre
gar reconocimientos al personal de 
Cómputo Académico que colaboró 
en las pasadas elecciones. 

El maestro Cortés Rochaenfatiz.ó 
que para la Universidad Nacional es 
motivo de satisfacción cada acto en 
el que se profundiz.a e intensifica la 
vinculación entre nuestra casa de 
estudios y la sociedad a la que nos 
debemos. 

El secretario general agregó: 
"cabe hoy brindar nuestro reconoci
miento a un grupo de universitarios 
comprometidos con nuestra C<\Sa de 
estudios, con sus más elevados fines 
de servicio, que pusieron en acción 
su profesionalismo, su espíritu inno
vador, su visión estratégica y aplica
ción de nuevas tecnologías, así como 
su capacidad de trabajo para el desa
rrollo del proceso electoral, mismos 
que han contribuido a dejar en alto el 
n9mbre de nuestra Universidad y 
fortalecido la certez.a que la socie
dad mexicana tiene de que la UNAM 
seguirá siendo un baluarte de la ra
z.ón, una punta de Ianz.a de la innova
ción, y el servidor fiel de los legíti
mos intereses de la nación. 

Al celebrar el éxito de las elec
ciones del 6 de julio, el maestro 
José Woldenberg destacó, entre 
otras cosas, la entrega, el talento 
profesional y el compromiso per-

. sonal de los miembros de la Uni
versidad Nacional y de su Direc-

Alejandro Pisanty, José Woldenberg, Xavier Coités y Vfctor Guerra. 

ción General de Servicios de Cómputo 
Académico. Gracias a su trabajo y a 
su disposición -dijo- culminQ pro
'yectando a todo el país las cifras 
ciertas, las tendencias firmes de la 
votación que unas horas antes se 
había desarrollado. 

El Programa de Resultados Elec- . 
torales Preliminares, diseñado y 
construido por el doctor Víctor Gue
rra Ortiz., fue un instrumento central 
para la confianza del país en sus 
elecciones. Lo que el coordinador de 
Servicios Académicos y sus colabo
radores pusieron en funcionamiento 
el día de la jornada electoral era 
mucho más que un andamiaje técni
co, en realidad fue una operación 
que permitió consolidar la confianza 
de una sociedad porque confirmó -
ante los ojos de todos• la limpieza 
del proceso de cómputo en et conteo 
de votos. 

"Por lo que nos encontramos aquí 
-concluyó el funcionario- es para rea
lizar un modesto reconocimiento a 
todas las personas que hicieron posi
ble este desplante técnico: a los di-

rectores, subdirectores, coordina
dores;jefes de departamento, técni
cos académicos universitarios, que 
con tanta seriedad y entusiasmo acu
dieron a colaborar con el Instituto 
Federal Electoral (IFE). En nombre 
del IFE y del mío propio reciban 
ustedes nuestro profundo, sincero y 
entusiasmado reconocimiento." • · 

INSTITUTO DE 
BIOTECNOLOGIA 

invita al 
12o. Congreso Mundial de la 
Sociedad Internacional de 

Toxlnologfa 

del ·21 al 26 de septiembre, 
ciudad de Cuernavaca. 

Hotel Villa Béjar de 
Cuern'avaca, patrocinado por 

el instituto propio y la 
Coordinación de la 

Investigación Cientffica de la 
UNAM 

Informes: 
622 7669 y 622 7647 

Gaceta UNAM 

Participan diversas 
universidades en el VIII 
Encuentro para 
Profesores de Español 

Ürganizado por el Centro de 
Enseñanza para Extranjeros 
(CEPE) y la Escuela Perma
nente de Extensión en San An
tonio, el pasado 5 de septiem
bre se efectuó, por medio de 
videoconferencia interactiva, el 
Vlll Encuentro para Profeso
res de Español. La Enseñanza 
y la Tecnología, en la sede uni
versitaria en Texas . 

En el acto, por medio·del cual 
la UNAM enlaz.ó a universidades 
de México y de Estados Unidos, 
comoladeColima,IaVeracruz.ana 
deJalapa,DukeUniversity,North 
Carolina y University of Califor
nia, entre otras, el doctor Guiller
mo Pulido González, director de 
la EPESA, destacó la necesidad 
de capacitación en el uso de las 
nuevas tecnologías como parte 
fundamental en la formación in
tegral de los profesores. 

Por su parte el maestro Ricar
do Ancira, director del CEPE, 
habló acerca de las aplicaciones 
del cómputo en la Iexicograffa, 
trabajo que ofrece un índice de 
mexicanismos desarrollado por 
el doctor José Moreno de Alba, 
dfrc¡ctor del Instituto de Irtvestiga
ciones Bibliográficas. 

La licenciada Martha Elena 
Cortés, de la EPESA, se refirió a 
las principales teorías en tomo del 
uso del sistema de videocon
ferencia interactiva y su aplica
ción en la enseñanz.a de lenguas. 

Durante el encuentro, cuyo 
fin es propiciar el intercambio de 
experiencias en la enseñanz.a del 
español anonativohablantes, tam
bién se abordaron temas relacio
nados con la aplicación de Internet 
en Jos currículos del área 

El doctor Richard Woods, 
de Trinity University, destacó 
la importancia que tiene para 
las instituciones de educación 
superior de Estados Unidos que 
la UNAM reúna a profesores de 
español de diversos sitios y 
países.• 
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Car1o Benetti. 

El catedrático de la Universúlad de París X señaló que el debate en torno a si la Economía es una 
ciencia o no se presenta no sólo entre otras disciplinas, sino en el propio círculo de liJS especialistas 
en esta área; asimismo, habló acerca de la diferencia entre la macro y microeconomía; la 
primera, agregó, es menos formal y rigurosa que la Sfgunda y tiene una orientación 

empírica mucho más acentuada 

DA ACADEMICA 

Cario Benetti realiza análisis acerca de 
la cientificidad de la Economía 

. . E ESTHER ROMERO 

¿ s realmente la economía descalificación y la evacuación de cación de la evolución de los agre- coherencia lógica se ha obtenido al 
una ciencia? Esta pregunta no es las magnitudes monetarias. gados, de sus tendencias y sus irre- concebir al equilibrio macro-
nueva ni exclusiva de esta discipli- Esto no sorprende, el dinero está gularidades. Su papel fundamental económico corno equilibrio de un 
na; tanto en el pasado corno en el estrechamente relacionado con el es formular recomendaciones de pequeño número de mercados 
presente se han manifestado dudas poder político, y una abstracción política económica a los gobiernos, interdependientes, lo que nos lleva 
acerca de este punto, incluso entre propiamente económica, por lo tan- incluyendo la recomendación de "no al núcleo mismo de la teoría econó-
los economistas. to, necesita ubicar el dinero al mar- hacer nada". mica, que posee una estructura pro-

Para el doctor Cario Benetti, ca- gen de la reflexión científica. El rnacroeconornista construye pia, y cuya base es la Teoría de los 
tedrático de la Universidad de París Cario Benetti, también profesor modelos teóricos según reglas pre- Precios. 
X, el proceso de formalización y visitante del progr\lffia de doctorado cisas, posee datos que le permiten El objeto de esa teoría, explicó 
utilización sistemática de técnicas en Economía en la Universidad Au- verificar sus hipótesis, elabora rno- Benetti, es entender el funcionarnien-

. cuantitativas perfeccionadas justifi- tónorna Metropolitana, dijo que la delos empíricos para evaluar los tode una economía de mercado don-
can la idea según la cual la economía Teoría del Valor -base racional de la efectos de cambios exógenos o de de ninguna institución asegura la 
es una .disciplina científica, cornpa- economía política-, es matemática aún política económica. Así, su prácti- coordinació~ a priori de las decisio-
rabie a cualquiera de las ciencias de antes de haber sido expresada de rna- ca es cercana a la de cualquier nes individuales, y descansa sobre 
la naturaleza. nera matemática y está estrechamente científico. Entonces, ¿por qué las dos conceptos: la racionalidad del 

En la conferencia Economía: relacionada con el mercado. dudas en relación con su es- comportamiento individual y el equi-
¿Una Ciencia?, el profesor visitan- Según Leon Barrás, el fundador pecificidad? librio de los mercados, ambos for-
te en la Facultad de Economía (FE) de la teoría actual del Equilibrio Las dudas en cuanto a su carác- rnalizados con hipótesis apropiadas 
manifestó que si bien en los últimos General, existe una rama olvidada ter científico tienen que ver con la para obtener resultados económica-
50 años hubo cambios considera- de ias matemáticas que aún.no se ha calidad de resultados, previsiones y mente científicos, por lo que el rné-
bies en el ámbito de la economía, desarrollado, la Teoría del Valor de recomendaciones, por lo que la per- todo utilizado es entonces diferente 
también lo es que ésta se sustituye, Cambio, también conocida corno sistencia de un desempleo masivo, al método de las ciencias experi-
cada vez más, con datos cuanti- Teoría de los Precios. las fluctuaciones predecibles de las mentales. 
ficables corno la econometría, la Es así que la ciencia económica, tasas de cambio, la persistencia de La crítica más frecuente a la 
formalización y la deducción mate- construida a partir de la Teoría del Va- niveles de vida miserables para gran Teoría de los Precios tiene que ver 
mática, e incluso con instrumentos lor, se presenta como unacienciaanálo- parte de la humanidad, los proble- con la ausencia de relevancia ernpí-
relativamente recientes, corno las ga a las ciencias naturales. Su campo mas de desarrollo en el mundo, etcé- rica: no es posible aceptar un mode-
probabilidades, el análisis convexo son las leyes objetivas, y sus conceptos tera, atestiguan la debilidad de la lo donde no sólo no existen sino 
o el punto fijo. intrínsecamente matemáticos. ciencia económica para enfrentarse donde no pueden introducirse, de 

En el conjunto de las relaciones Las razones para atribuir a la al mundo de los grandes problemas manera satisfactoria, ni prócesos de 
sociales, los economistas han elegí- economía política un carácter cien- de nuestro tiempo. ajuste ni un sistema de intercambios 
do las que se presentan en forma tífico han evolucionado, pero exis- En opinión de Benetti, la res- descentralizados, única manera me-
cuantitativa mediante el dinero o la ten razones de fondo permanentes puesta a estos argumentos por parte diante la cual se logra la asignación 
contabilidad, dejando de lado las que se relacionan con su propio de los econqmistas son tan válidos individual y una economía de pro-
relaciones familiares, simbólicas, método que siguen manifestando corno la crítica. Ellos han señalado piedad privada. 
sexuales o religiosas. dudas. que los fenómenos sociales son más Previo a la presentación Juan 

Contrariamente a la realidad complejos que los naturales, por lo Pablo Arroyo, titular de la FE, anun-
polftica o sociológica, la econórni- Macroeconomfa JIS Microeconomfa que es imposible controlar todas las ció que con esta conferencia el Con-
ca es una estructura de magnitu- condiciciones de observación. sejoAcadémicode!AreadelasCien-
des: precios monetarios, contabi- Si bien la macroeconomía es Benetti puntualizó que ramas de cías Sociales inicia una serie de dis-
lidades privadas y sociales. Así, la menos formal y rigurosa que la la disciplina como la macroeconomía cusiqnes que concluirán en aproxima-
abstracción de la disciplina con- microeconomía, tiene una orienta- son incapaces de tratar ternas tan darnente ocho meses, en las que se 
siste en construir una teoría del ción empírica mucho más acentua- importantes corno los efectos sobre discutirá en tomo a 1~ diferentes disci-
valor, cuya condición ha sido la da, por lo que su objetivo es la expli- la asignación de recursos, y cuya plinas de las ciencias sociales. • 
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Claudio Merrifield, director de la escuela, señaló que la puesta en marcha de estas 
• 

instalaciones se suma a otras acciones que se han realizado con el propósito de mejorar 
la formación aciulémica de los estudiantes y adaptarla a la realidad laboral a la que se 
enfrentan al concluir sus estudios 

Alum~os de Aragón disponen de nuevos 
talleres de radio, televisión y redacción 

L GusTAvo AvALA 

a Escuela Nacional de Estu
dios Profesionales Aragón puso en 
funcionamiento sus nuevos talleres 
de radio, televisión y redacción. 

Los talleres fueron inaugurados 
por el maestro Claudio Merrifield 
Castro, director de laENEP Aragón, 
y el licenciado Javier Alatorre, con
ductor del noticiario Hechos de 
Televisión Azteca. 

Las nuevas instalaciones cuen
tan con equipo de vanguardia para 
satisfacer tanto las demandas de 
uso como las necesidades de pro
ducción y edición de la población 
universitaria del plantel, que se agru
paen 12 carreras y cuatro pos grados, 
así como para fomentar proyectos 
de servicios psicopedagógicos, edu
cación para los adultos y difundir 
las actividades que se realizan en la 
ENEP Aragón. 

Durante el acto, efectuado el 
pasado 4 de septiembre, el maestro 
Merrifield Castro destacó que la 
inauguración de los talleres fue po
sible gracias al esfuerzo y la dedica
ción de los diversos actores que 
conforman la comunidad de la 
ENEP. 

Añadió que la puesta en marcha 
de estas instalaciones se suma a 
otras acciones que se hall realizado 
con el propósito de mejorar la for
mación académica de los estudian
tes y adaptarla a la realidad laboral 
a la que se enfrentan al concluir sus 
estudios. 

Por su parte, el periodista Javier 
Alatorre destacó que en Televisión 
Azteca trabaja un gran número de 
egresados de esa unidad multidis
ciplinaria, de quienes dijo: "no sólo 
se empeñan en demostrar que tie
nen un buen nivel de conocimien-

tos, sino que también son gente que 
cada vez escala más en la estructura 
de dicha empresa televisiva, a pesar 
de los retos a los que se tengan que 
enfrentar". 

El conductor de televisión re
conoció la necesidad de los jóve
nes universitarios por prepararse 
lo mejor posible 'para enfrentar 
con éxito las exigencias de trabajo 
-cada vez más altas- a las que debe
rán enfrentarse, "pero eso sí, sin 
sacrificar la diversión y el gusto por 
aprender algo nuevo todos los días". 

Las instalaciones, que fueron 
renovadas en 90 por ciento de sus 
equipos, permitirán a los alUmnos 
realizar procesos de producción se
mejantes a los que se desarrollan en 
televisoras, estaciones de radio y 
redacciones de medios impresos 
profesionales. 

El taller de radio cuenta con dos 
cabinas nuevas para la producción 
radiofónica y con equipo profesio
nal: una consola de 16 canales, un 
ecualizador de 40 codas, un ampli
ficador de gran potencia, un 
reproductor y grabadordeminidisk, 
dos unidades reproductoras de dis
cos compactos, un digitalizador de 
señal, un deck de doble unidad y un 
procesador de efectos de voz, así 
como diferentes aparatos que ayu
dan a mejorar la calidad del sonido. 

El nuevo taller de redacción dis
pone de 15 computadoras multime
dia conectadas en red y con capaci
dad de producir imágenes con alta 
resolución. 

El taller de televisión cuenta<;on 
nuevos equipos de grabación, pro
ducción y posproducción, que in
cluyen dos cámaras digitales de es
tudio, un reproductor de audio 

minidisk, una consola de 16 cana
les, ocho monitores de alta resolu
ción, un switcher digital de ocho 
líneas, un generador de efectos es
peciales, dos editores A-B roll, dos 
generadores de caracteres y dos equi
pos portátiles de iluminación, así 
como un avanzado equipo de com
putación especializado en la crea
ción y animación de imágenes.• 

GacetaUNAM 

Las instalaciones 
pennitirán a los alumnos 
realizar procesos de 
producción semejantes a 
los que se desarrollan en 
televisoras, estaciones de 
radio y redacciones de 
medios imp.resos 
profesionales. 
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Pasos a seguir, en caso 
ae contingencia 

Ante un ries~o de alerta roja 

por las actividades del 

Popocatépetl, los habitantes 

de las poblaciones cercanas 

deben proceder de la 

siguiente forma: 

- Hacer caso de la señal de 

alarma que puede ser el 

toque de las campanas de las 

iglesias. 

- Conservar la calma y 
reunir a la familia. 

- Tomar los papeles 

importantes, además de 

linternas, radio de pilas, 

cobijas y ropa. 

- Cerrar el gas y cortar la luz 

de la casa. 

- Dirigirse al centro de 

reunión de la comunidad. 

-Hacer caso a la autoridad 

local o a los organizadores 

de la evac~ación (Protección 

Civil, Ejército, tránsito o 
polida). 

SOCIEDAD DE EXALUMNOS 
DE LA FACULTAD DE 

PSICOLOGIA 

Invita a su: 
4a. Gran Corrida Baile 
Ct.UB LEONES DE LA 
CIUDAD DE MEXJCO 

18deoctubre, 13horas 
Ures No. 13 Col. Roma Sur 

MéJCico, DF 

Informes: doctora 
Georglna Ortlz 
Tel:62222n 

12 o 18 da septiembre da 1997. 

Realizada por TVUNAM, en colaboración con el Instituto de Geofísica y el Centro 
Nacional de Prevención de Desastres, la cápsula se ha distribuido a las televiso ras de 
los estados cercanos al volcán, así como al Sistema Morelense de Radio y Televisión, 
Televisión de Tlaxcala y al Sistema de Radio y Televisión Mexiquense; además, a las 
televisaras del área metropolitana y a canales _con cobertura nacional como 40, 11 y 22 

Presentan el video informativo La 
Ceniza Volcánica del Popocatépetl 

. L SONIA LóPEZ 

a convivencia con un volcán 
en actividad, como el Popocatépetl, 
plantea el reto de proteger a la po
blación ante posibles riesgos de una 
contingencia de gran· envergadura. 
La Universidad Nacional lo sabe; 
por ello, por medio de 1VUNAM 
realizó, en colaboración con el Ins
tituto de Geofísica y el Centro Na
cional de Prevención de Desastres 
(Cenapred), la cápsula informativa 
La Ceniza Volcánica del Popo
catépetl. 

El video, con duración de 14 
minutos y 40 segundos, tiene el ob
jetivo de mantener informada a la 
comunidad mexicana acerca de la 
actividad del volcán Popocatépetl y 
difundir las inv~stigaciones y medi
das a tomar en caso de emergencia. 

En la presentación del filme, 
efectuada el 11 de septiembre en la 
sala Pola Weiss de 1VUNAM, el 
licenciado Ricardo Cícero, coordi
nador de Difusión del Cenapred, 
explicó que una población no infor
mada puede ser afectada de manera 
más severa que una que sí lo esté, 
por lo que dicho material puede 
establecer la diferencia entre actuar 
adecuada o irresponsablemente. 

"De nada sirven los planes de 
protección civil con una concep
ción y ejecución impecable, si no 
son divulgados en forma correcta a 
la población. Así, 1VUNAM es una 
vía adecuada para brindar informa
ción básica a la comunidad." 

La Ceniza Volcánica del Popo

catépetl difunde el origen y las cau: 
sas que provocan el fenómeno natu
ral al que alude el título; da a cono
cer algunos de los principales efec
tos que la caída de ceniza volcánica 
del Popo puede ocasionar en dife-

GacetaUNAM 

Leticia Villavicencio y Ricardo Cfcero. 

rentes zonas de riesgo aledañas; in
forma a la población (segdn su ubi
cación con respecto de dichas zo
nas) de las principales medidas pre
ventivas para disminuir los daños 
de este fenómeno, y reitera que "co
nocer es prevenir". 

Este documental, con guión e 
investigación de Héctor Oropeza, 
tiene un costo bajo, sobre todo si lo 
comparamos con los videos ca
inerciales. Sin embargo, esto no 
demerita su calidad, ya que contie
ne información especializada, la 
cual está narrada de manera ame
na, comprensible y dirigida a una 
población que de forma perma
nente requiere asesoría acerca de 
lo que debe hacer ante una contin
gencia de este tipo. 

El Popocatépetl, señaló el licen
ciado Cícero, además de ocupar un 
lugar en la prensa, constituye tam
bién un tema de interés permanente 
para la comunidad científica y aca
démica, la cual pretende desarrollar 
los métodos y procedimientos para 

determinar los diferentes niveles de 
riesgo del volcán y. alertar oportu
namente a la comunidad a través de 
una organización especial. 

"Este tipo de acciones -agregó- -.
1 

permiten que las poblaciones cer- 9-
canas al volcán estén conscientes 
de que viven en riesgo y de que 
tienen y pueden participar en ac-
ciones de prevención, en especial 
en un evento eruptivo de gran im
portancia." 

De esta forma, la cápsula La 
Ceniza Volcánica del Popo

catépetl se convierte en un nuevo 
canal de información homo
geneizado y armónico, y forma 
parte de un trabajo coordinado y 
de cooperación realizado entre di
versas instituciones para informar 
veraz y oportunamente a las comu
nidades, evitando 1~ confusión y la 
desinformación. 

Este material informativo, con 
producción ejecutiva de Mauricio 
Sotres y realización de Verónica 
Montero, se integra al programa 



/ 

permanente de divulgación del 
Cenapred, el cual a partir del 1 de 
octubre se reforzará con la campaña 
Puerta a Puerta, durante la cual se 
visitarán todas las casas habitación 
de la zona en riesgo para entregar 
material impreso (individuales, fa
miliares, generales, espectacula
res), catálogos, posters, mapas de 
las zonas de riesgo, et~étera. • 

rán jornadas municipales y es
colares en las cuales se infor
marán los fenómenos asociados 
al volcán Popocatépetl, los ele
mentos de señalización y las 
nvas de evacuación; así como gué 
hacer antes, durante y.después de 
algun evento volcánico. 

Además, apoyados por di
versas instituciones, se realiza-

Por'último, el licenciado Cícero 
dijo: "no debemos temerle a este' 
tipo de fenómenos; saber convivir 
con ellos es conocerlos y esto a su 

CONVOCATORIA Unión Química 

Ma~ío Molína 1997 
Con mo1Wo de la integración de Unión Químic.J form.u.la por el Co~io Naoonal tic lngcn•cros Quím1cus 
y QuímiCOS (CONIQQ), la Socicd,ld QuimiCot de México (5QM) y el lnsliltllo McKiono de Ingenieros 
Químicos (IMIQ), y como una rorm.1 de impuls.lr el rcconocirpiento de la import..mcia de lit Quím•u 
dentro del progreso de la alidad de vida de 1.1 socictlaú, as{ comO de dot.lcar 1,18'"" contnlJución del Dr. 
M.uio Molina, en e:ste objetivo, se decidió lf1 crco~ción del premio .:anu¡f Mario fv!olinJ; que tcndrJ lolS 

siguientes bases: . 

) Se abre este certamen po1rA 
reconocer la obra rel~ante, 
rre.1tiva e innov.1dora que ha 
u ... -vado ~ cabo un profesion,¡l 
ócl ,\rca Quimic,,, m cu.1fquit."f 
sector de iCiividid, invc)li
goJción, eduución, industri.J, 
gobierno, emptcwrial, etc., y 
qut h• rtpercutido en 1¡ 
>or.iod.ld todo, local o nacionol-

~~~h.i~~n:,:::: ¿;:,,~ 
de la~ dcndu químic.ts, 
hcncfu:i.J mtensiblemcntc •l 
l>~r de lo colc'<.'l>.;cJ.d, 

) los candidatos a l"Stc prcm•o 
pueden !ter rNcmbrm o no de 
t.:ualquicr• de las trc~ in~titu· 
fioncs intc~~o~ntc~ de Unión 
Qufmiu, pero dc1Jl.'11 tl~ir en 
¡,, Rcpúhl1f.-1 Mexic.ln.t, tener 
tftulo ¡Hufcsion,¡l a nlv~l 
ht enciaturo1 o )Upc .. 'flur y~~ de 
10 olñf~ de Ctl'ft cr Un.l .X.UVId.KJ 
en el t.vno de 1.1 Quifl"\K:.J. 

CONtQQ 
Colqio -lnnol de 

an,...._ QulrniaJo r Qutmiwo 

M¡r dcl Notte No. 5 
Col. Sin kv~ro 

OZO'JO M<'xico, D.F. 
Teto. J?9 01175 y 527 JZ?S 
Fu. 39? 01'.1? y 527 ?918 

cm.1íl: 'cmc@icrvtdor.un.Jm.mx 

e) Concursir~n sók> lo5 andidatos 
que ho1y.1n sido prcscnto1dos 
olki.Jlmcnte .1 cwlquicr• de Lu 
tres instituctoncs intcgr.antcs de 
Unión Qufmiu por cuo1lquicr 
Institución o individuo, relo1· 
ci....OO. o no con 4 prole>lón 
qulmic.J, ieompifl.1ndo su 
propuc"SU con un.J cxp«»ici6n de 
motivos, currículum vit,ac y 
,acrptKión CKTÍI.l dcl ondid.JIO, 
~.almcnte o cnv4.ldos pcx 
conco, .Jicndón prcmiu M.lrio 
Mulln.J, •ntcs del JO de scp· 
ticmbre de c.ad• afio. 

d) [1 juudo ulificidor qucd.J 
fAculudo poH.J intcrprct.1r las 
bncs de csl<~ convoolori;a tn 
I.J formul.aclón de sus dcc•sto· 
ncs, por lo que su f•llu serl 
in.Jpc~ble . 

IMIQ 
lnsliluto Me•lc..no 

de ln¡enimM Qufmkos 

Hor.OO No. 12•·1lll1 
Col. Pul.lnco 

11560 Mé>ico, D.f. 
Tcl•. ZSO •a.• y l>O ·~57 

Fox. s•s 5~17 

e) Unión Qufmin prf'miar.1 " l.1 
pcrwn,1 que el jur.l<IO dl"SI~nc 
c:t)fl un pu .. ·m•o wn el lo¡,•ollpo 
de Unibn Químiu. 

0 Si el jur,,do l,,lific,Klm lu c~im.J 
¡»crtincntc. purdr.\ dcdo1r.u 
Ucsicrlu l'l flrcmio. 

5) El jur.ado c.11Hicador queda 
Cacult,,do p.uo1 intcrprcto1r las 
l)olSl.'S de' "'~" convoc.ltOf'¡,a en ~, 
Curmul"ción de sm decisiones, 
por lo que JU f.JIIo Jer~ 
ino1pclo1blc. 

h) Este premio se cntrc~.arl 
durante lo1 cclcbrotción anual 
del Of• del Qufmico. 

SQM 
Socled.ad Qufmln 

de Mb:K:o 

~~ del Nooe Nu. S 
Col. S;m ÁN.uo 

020'JO M<'•ico. O.f 
Te~ . Jl)(, 2905 y J86 OlSS 

vez nos ayuda íl disminuir su impac
to y autoprotegemos". 

La licenciada Fanny Contreras, 
jefa de la Unidad de Medios de 
1VUNAM, explicó que esta cápsula 
se ha distribuido a las televisoras de 
los estados cercanos a la zona del 
Po¡}ocatépetl, así como al Sistema 
Morelense de Radio y Televisión, 
Televisión de Tiaxcala y al Sistema 
de Radio y Televisión Mexiquense. 

Asimismo, agregó, la cápsula 
La Ceniza Volcánica del Popóca
tépetl se proporcionó a las televi
soras del área metropolitana y a 
canales con cobertura· nacional 
como 40, 11 y 22. Además, RTC 
está buscando que este material se 
transmita en los tiempos oficiales. 

De esa forma, concluye el video, 
"hoy, a finales de este siglo, y en el · 
umbral del próximomilenio,lasfuer
zas de la naturaleza nos recuerdan 
en pleno esplendor del desarrollo 
científico y tecnológico que aún nos 
falta mucho por hacer''. 

A la presentación asistieron tam
bién el licenciado Albino Alvarez, 
subdirector de 1VUNAM, y la li
cenciadaLeticia Villavicencio, rea
lizadora de la cápsula La Ceniza 
Volcánica del Popocatépetl. • 

GocecaUNAM 

El documental 

tiene un costo bajo, 

sobre todo si lo 

comparamos con 

los videos 

comerciales. Sin 

embargo, esto no 

demerita su 

calidad, ya que 

contiene 

información 

especializada, la 

cual está narrada 

de manera amena, 

comprensible 
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Al inaugurar el diplomado internacional El Pensamiento Social Francés del Siglo XX, 
que se realiza hasta febrero de 1998 en la FFL, Carlos A. Aguirre Rojas destacó que 
hay que reconocer el aporte del pensamiento social francés, sobre todo entre 1930 y 

1968, periodo fundamental en el desarrollo cultural, político, social y económico 
mundial 

BANCO DE DATOS 

Temas y ponentes 

Ha sido el pensamiento francés modelo de 
las élites y l~s ciencias sociales en México 

La estructura del diplomado 
internacional El 
Pensamiento Social Francés 
del Siglo XX incluye temas 
coma política, historia, 
psicoanálisis, ciencias del 
lenguaje; antropología, 
lingüfstica, fi/osofla e 
historia; la reCepción 
francesa de ciertas temáticas 
contemporáneas y el 
panorama general de la 
cultura francesa en el 
presente sig{o. 
Tales asuntos serán 
apuestos por distinguidos 
investigadores como: Roger 
Bartra, Luis Javier Garrido, 
Luis Tamayo, Antonio García 

. de León, Julieta Haidar, 
Bolfvar Echeverrfa, Franfois 
Dosse, Carlos Martfnez 
Assad, Maree/o Pastemac, 
Carlos Aguirre, Boris 
Berenzon, Osear Martiarena, 
Claudio lngerjlom, Suzane 
Klenge/ y Adeline Rucquoi. 

S . ESTHER ROMERO 

i estudiarnos con detalle las 
últimas dos centurias de la historia 
de América Latina podríamos pos
tular como hipótesis que la influen
cia francesa en este continente ha 
sido de larga duración, dijo el doctor 
Carlos A. Aguirre Rojas al inaugurar 
el diplomado internacional El Pensa
miento Social Francés del Siglo XX. 

Añadió que evidentemente han 
existido ciclos de retracción y afian
zamiento; sin embargo, a partir de la 
Revolución Francesa, la cultura gala 
ha servido como modelo fundamen
tal para las élites políticas y cultura
les de nuestro continente y ha logrado 
construir una especie de monopolio 
general respecto de la innovación en el 
campo de las ciencias sociales. 

Aguirre Rojas destacó que hay 
que reconocer el aporte del pensa
miento social francés, sobre todo 
entre '1930 y 1968, periodo funda
mental en el desarrollo cultural, 
polftico, social y económico no sólo 
de México sin(} de toda la humani
dad, y en el que los más importantes 

'U'J{I'VI!.'II.SI<D)f<D 1f)fCIO'J{)fL)I'U'IO:JIO'M.)( <T>'E :Jd'i!.XICO 
INSTITUTO DE GEOFISICA 

SE SOUCITA PER$0NAL TITUlADO DE LA CARRERA 

INGENIERIA EN SISTEMAS O AFIN 

PARA VACANTES EN EL AREA OE COMPUTO 

REQUI$1TOS 
• HISTORIAL ACAOEMICO 
• DISPONIBILIDAD DE HORARIO 
• DtNAMICOS Y CON INICIATfVA 
• CONOCIMIENTOS DE UNIX Y AOMINlSTRACION DE REDES . 
• EXPERIENCiA MINIMA DE 1 Affo 
• SEXO INDISTINTO 

SE OFRECE 

• CAPACITACION CONSTANTE' 
• POSIBILIDADES OE DESARROLLO PROFESIONAL 
• SUELDO SEGUN APTITUDES 

INFORMES: 

INSTITUTO DE OEOfiSICA. U N A M 
CIRCUITO EXTERIOR SIN, CIUDAD UNlVERSITARIA 
(FRENTE AL METRO C.U.J 

·~~N~';~L~:"'· CECIUA CAIIAU.EIIO MIRANDA. 
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Canos A. Aguirre Aojas. 

representantes de las distintas disci
plinas de las ciencias sociales de 
todo el mundo provenían de Fran
cia. En esa época, nueve de cada 1 O 
autores eran de origen francés. 

En las instalaciones de la Divi
sión ·de Educación Continua de la 
Facultad de Filosofía y Letras, don
de se realiza el diplomado desde el 
5 de septiembre pasado, Aguirre 
Rojas' puntualizó que no es casuali
dad que en los debates polfticos, en 
la construcción de las interpretacio
nes históricas y en las obras de cien
cias sociales latinoamericanas de 
los sigios XIX y XX aparezcan rei
teradamente referencias de autores 
franceses . 

En América Latina, esta influen
cia tiene diversos testimonios. Por 
ejemplo, en México se ubica en el 
porfiriato la Escuela Positivista 
Mexicana y el afrancesamiento de 
las élites políticas y culturales; en 
Brasil, cuando el gobierno de ese pafs 
sudamericano decidió inscribir en su 
bandera el lema "Orden y Progreso" y 
en Guatemala, donde se construyó 
una réplica de la Torre Eiffel. 

Es importante mencionar que si 
bien durante las posguerras hubo una 
retracción de la influencia francesa, 
debida a la consigna estadounidense 
"América para los americanos", la 
imposición del modelo "gringo" en la 
cultura de todo el continente resultó 
una experiencia fallida, ya que inme-

J diatamente después de la Segunda 
j Guerra Mundial sefundóenMéxicoel 
~ Instituto Francés de América Latina 
~ (IFAL); en 1945, el Instituto Francés 
~ de Puerto Príncipe, en Haití; dos 
or años más tarde, el Instituto Francés 

de Santiago de Chile y, al siguiente, 
el Instituto de Estudios Andinos en 
Perú, extendiéndose rápidamente a 
Ecuador y Bolivia. 

Con este afianzamiento, una vez 
más, la cultura francesa ocupó el 
centro de la escena en las ciencias 

· sociales latinoamericanas. 
En la historia cultural del siglo 

XX, Francia ha representado una 
posiciónhegemómica y ha sido cuna 
de destacados críticos y pensadores 
opositores al espíritu de la especia
lidad, por considerarlo "artificial, 
obsoleto y obstaculizante". 

Es aquí donde se inserta el pro
pósito del diplomado: analizar de
talladamente Jos aportes específi
cos de la cultura francesa; para 
responder a esta expectativa los 
ponentes que participarán se dis
tinguen por sus periplos unidis
ciplinarios, que les han permitido 
transitar libremente de la econo
mía a la sociología, de la sociolo
gía a la ciencia polftica, de la cien
cia polftica a la literatura y de la 
literatura al arte en general, apuntó 
finalmente el doctor Aguirre Rojas. 

El diplomado concluirá el próxi
mo 27 de febrero. • 



Del 9 alll de septiembre se efectuó la V Feria de Promoción del Servicio Social que 
contó con la participación de 41 instituciones, entre las que destacaron los institutos 
Mexicano del Seguro Social y Nacional de Bellas Artes, diferentes delegaciones del 
Distrito Federal, así como municipios y dependencias de la Universidad Nacional 
Autónoma de México, entre otras 

En una feria de la E~TS promueven más 
de 250 programas de servicio s~cial 

e RAúL CORREA 

on el ánimo de fortalecer la 
colaboración profesional entre los 
centros patrocinadores del servicio 
social y los estudiantes de la Escue
la Nacional de Trabajo Social 
(ENTS), en vías de realizarlo, del 9 
al 11 de septiembre se efectuó la V 
Feria de Promoción del Servicio 
Social, en la cual participaron 41 
instituciones de los sectores público 
y social. 

En una superficie aproximada 
de 200 metros cuadrados, 28 orga
nismos públicos y 13 del sector so
cial promovieron más de 250 progra
mas y proyectQs de servicio social, a 
fin de que lps 600 prestadores poten
ciales eligieran la mejor opción. 

En la inauguración la licenciada 
Nelia Tello Peón, di~ectora de la 
ENTS, recordó que, desde sus ini
cios, el servicio social se constituyó 
en el mecanismo que formalizó el 
vínculo entre los nuevos cuadros 
profesionales y las necesidades y 
demandas de la población, median
te acciones solidarias de índole so
cial y académico. 

La funcionaria universitaria ca
lificó la práctica del servicio social 
como un acercarnieóto real al ejer
cicio profesional. "Mediante este 
método -dijo-los estudiantes tienen 
la oportunidad de retroalimentarse, 
aportar conocimientos y contribuir 
a la prevención, atención, correc
ción o solución de los problemas 
sociales". 

Con este programa -agregó- los 
jóvenes universitarios se integran a 
las diversas instituciones del país, 
aportando conocimientos e ideas 
para instrumentar modelos de ac
ción de acuerdo con su perfil profe
sional, y así brindar alternativas a 

esas demandas y necesidades de la 
sociedad . . 

La licenciada Tello Peón afirmó 
que este intercambio es convenien
te no sólo para el alumno, sino tam
bién para las instituciones que apro
vechan a los trabajadores sociales . 
para la solución de sus problemas. 
"Este es un momento álgido donde 
se requiere de la optimización y uso 
racional de los recursos, del trabajo 
conjunto y de la asignación precisa 
de los recursos humanos", subrayó. 

Por todo esto la ENTS, median
te su programa de servicio social, 
busca incorporar a los prestadores 
cuya formación se caracteriza por 
intervenir en la construcción de alter
nativas a los problemas que enfrentan 
los distintos grupos sociales. . 

Para alcanzar estos propósitos -
abundó-, desde hace cinco años, la 
escuela difunde los programas de 
servicio social mediante una feria 
cuyo fin es fortalecer el vínculo entre 
las instancias que desarrollan progra
mas sociales y los alumnos en vías de 
efectuar su servicio social. 

Este año -dijo- el acercamiento 
permitirá que los 600 potenciales 
prestadores del servicio social co
nozcan los objetivos de los distintos 
programas y proyectos para ello, así 
como el número de plazas, servicios y 
condiciones que se ofrecen a los estu
diantes. Por su parte, las diferentes 
instituciones tendrán la oportunidad 
de conocer las expectativas e intereses 
de la comunidad de la ENTS. 

Por último la licenciada Juliana 
Rarnírez, coordinadora del Servicio 
Social en dicha escuela y organiza" 
dora de la V Feria de Promoción 
del Servicio Social, informó que el 
evento contó con la participación de 

En la inauguración 
de la feria, Nelia 
Tallo calificó la 
práctica del servicio 
social como un 
acercamiento real 
al ejercicio 
profesional. 

41 instituciones, entre las que des
tacan el Instituto Mexicano del Se
guro Social, ellnstituto Nacional de 
Bellas Artes, diferentes delegacio
nes del Distrito Federal, municipios 
y dependencias de la Universidad 
Nacional Autónoma de México. 
entre otras. • 
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~LA VIDA 

ACADEMICA 

Los orígenes de la 

muestra se 

remontan a una 

centuria, y que en 

diferentes 

momentos de 

nuestra historia fue 

visitada por Benito 

Juá.rez y Miguel 

Alemán, cuando 

eran presidentes 

de la República 

Mexicana 

te a 18 de septiembre de 1997. 

En la 13a. Muestra Anual de Trabajos Estudiantiles se ofrecen 
dos novedades; la primera, que sale al campus, pues ocupa parte 
de la explanada central de Ciudad Universitaria; la segunda, 
que por primera ocasión participan únicamente las licenciaturas 
de.Arquitectura, Urbanismo, Arquitectura de Paisaje y Diseño 

Industrial 

En Arquitectura exponen los trabajos 
elabora~os por alumnos de 16 talleres 

P PfA HERRERA 

!anos, croquis, modelos tridi
mensionales y objetos varios for
roan p~ de la 13a. Muestra Anual 
de Trabajos Estudiantiles de la Fa
cultad de Arquitectura, inaugurada 
el pasado 8 de septiembre por el 
rector de la UNAM, Francisco 
Bamés de Castro, y el director de 
dicho plantel, arquitecto Felipe Leal 
Femández. 

Esta muestra estudiantil, cuyos 
orígenes se remontan a una centu
ria, y que en diferentes momentos 
de nuestra historia fue visitada por 
BenitoJuárezy Miguel Alemán, cuan
do erru1 presidentes de la República 
Mexicana, presenta trabajos realiza
dos durante un año en los 16 talleres de 
la dependencia universitaria, comentó 
en entrevista el arquitecto Leal. 

En esta ocasión la muestra ofrece 
dos novedades. La primera, que sale al 
campus, pues ocupa parte de la expla
nada central de Ciudad Universitaria. 
Esto con la idea de que el resto de la 
comunidad universitaria conozca el 
trabajo realizado en la FA. 

La segunda, que participan en ella 
únicamente las licenciaturas Arqui
tectura, Urbanismo, Arquitectura de 

Planos, croquis, modelos tridimensionales y objetos varios forman parte de la 13a. Muestra Anual de Trabajos Estudiantiles de la FA. 

Gaceta UNAM 



Paisaje y Diseño Industrial. "En enero 
~fectuaremoslamuestradelPosgrado, 

• el Centro de Investigaciones en Arqui
tectura y Urbanismo, la División de 
Educación Continua e Intercambio 
Académico y el Centro de Cómputo, 
así como de los Proyectos Especiales 
de Vinculación", informó el arquitec
to Leal Femández. 

También -agregó- queremos que 
esta actividad sirva como un meca
nismo de evaluación. "No se trata de 
autohalagarnos, sino de ser auto
críticos, para corregir errores". Por 
ello, paralelamente a la muestra se 
realizarán seminarios en donde pro
fesores y estudiantes podrán expre
sar su opinión. 

Que se propicie una mayor con
vivencia entre los miembros de la 
FA es otro más de los propósitos de 
este acto. "Si logramos que los 16 

.. talleres compartan más y tengan una 
idea de unidad, esto redundará en un 
mejor nivel de enseñanza". 

Otro punto digno de destacar es 
que con esta muestra se pretende con
tribuir a un mejor conocimiento del 
oficio de los arquitectos del cual -en 
opinión del titular de la FA- se tiene 
una imagen incorrecta: "Se piensa que 
sólo construimos casas". Sin embar
go, "queremos que los universitarios 
nos vean como profesionales con una 
alta responsabilidad social". 

En la muestra -prosiguió- están ex
puestosmásde 50 trabajos, que abarcan 
todas las áreas de la arquitectura: "desde 
los ejercicios básicos que deben hacer 
los alumnos para empezar a manejar el 
volumen y realizar una maqueta, hasta 
un trabajo terminal de tesis, que puede 
ser un hospital, un centro cultural, un 
conjunto de viviendas o un museo. En 
Diseño Industrial se encuentra des-

de un cuchillo hasta un vehículo eléctri
co. En Úrbanismo se muestran planos 
de mejoramiento urbano, políticas 
urbanas, cartas geográficas. En Ar
quitectura de Paisaje hay proyectos 
de cómo se puede intervenir" . . 

Evaluaci6n para la Excelencia 

En su intervención en la cere
monia inaugural, el doctor Barnés 
destacó que los procesos de evalua
ción llegaron para quedarse en la 
Universidad Nacional. Ahora -dijo
for¡nan parte esencial de la vida 
universitaria, como eficaz mecanis
mo para .pretender lograr la exce
lencia. "Difícilmente . puede as
pirarse a identificar los paradigmas, 
como norma para todos los univer
sitarios, sin un proceso permanente 
de evaluación de cada una de las 
actividades de nuestro quehacer". 

Por ello -afmnó en este acto donde 
constató la primera etapa de la amplia
ción de la Biblioteca Lino Picaseño
continuarán los procesos de ingreso a 

la UNAM como un mecanismo para 
identificar a los mejores candidatos 
para ocupar los lugares disporúbles; 
así como los procesos de evaluación 
del personal académico y los progra
mas académicos, para difundir los re
sultados exitosos en el Sistema Educa
tivo Nacional. 

Asimismo -comentó-la iniciati
va tomada hace 13 años por la FA 
para mostrar a su comunidad y al 
resto de los universitarios los mejo
res trabajos realizados en los 16 
talleres de la facuitad, es también 
parte de los procesos de evaluación 
y factor que permite que su trabajo 
cotidiano sea una de las actividades 
más reconocidas en la Urúversidad. 

Asistieron también a este acto el 
maestro Xavier Cortés Rocha, secre
tario general de la UNAM; el doctor 
Carlos Chanfón Olmos, profesor 
emérito de la FA y miembro de la 
Junta de Gobierno, y los arquitectos 
Eduardo Navarro Guerrero y Antorúo 
Musi, secretario general y académi
co de la misma, respectivamente. • 
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Su amplia colaboración 
en los medios escritos 

La colaboración de Guülermo 
Prieto en los medios escritos 
fue amplia Entre 1843 y 1844 
publicó con regularidad en El 
Museo Mexicano, y después 
en la Revista Científica y 
Literaria de México. En el 

Monitor Republicano difundió 
artículos contra el golpista 
Mariano Paredes Arrillaga; 
de 1845 a 1847 colaboró en 
Don Simplicio, periódico que 
ocultaba bajo su estilo 
humorfstico un pensanúento 
radical que lo mismo combatía 
a los partidarios del retroceso 
que a los liberales fnoderados . . 
A rafz de la invasión de 
Estados Unidos, en 1847, el 
escritor se unió a un grupo de 
intelectuales que redactaban 
noticias en inglés para 
mantener info'rmado al 
contingente de irlandeses que 
desertó del ejército 
estadounidense y se unió a las 

tropas mexicanas. 
En La Chinaca ( 1862) se 
burlaba, junto con varios 
compañeros de redacción, de 
los franceses y fomentaba el 
fervor patriótico de los 
mexicanos. En 1863 escribió 
en El Monarca trabajos que 
ridicularizaban la idea de 
poner un emperad.ar en 
México. En 1865 aband.anóla 
dirección del periódico oficial 
juarista al romper sus lazos 
con el presidente, a quien 
acusó de violar la 
Coru¡titución y apoyó a 
Gonz¡j/ez Ortega para 

. sucederlo en la presidencia. 

18 o 18 de séptiembre de 1997. . 

En la mesa redonda Periodismo y Literatura, en el marco del homenaje al Romancero 
Nacional, Carmen Ruiz Castañeda afirmó que la incorporación de Prieto ri la literatura 
nacional ocurrió en 1833, cuando ingresó a la Academia de San Juan de Letrán 

EN 

El reconocimiento y el amor del pueblo, únicas 
recompensas a las que aspiró Guillermo Prieto 

A GusTAVO AvALA 

pesar de la precaria situa
ción económica de sus últimos 
años, Guillermo Prieto recono
ció que había valido la pena dedi
car ?O de los 79 años de su vida 
al periodismo y la política, asegu
ró el periodista Felipe Gálvez 
durante el coloquio Memorias de 
los Tiempos del Romancero. Ho
menaje a Guillermo Prieto ( 1818-
1897), realizado con motivo del 
centenario de su fallecimiento en el 
auditorio del Instituto de Investiga
ciones Bibliográficas. 

"Biógrafo hasta de sí mismo, 
poeta satírico y popular en voz y 
mente de miles de jóvenes y niños, 
croni.sta reverenciado y con dejos 
de amor, autor de epístolas de Mar
cos o de Juan, Prieto constataba 
que la suya era la voz misma de la 
historia patria y de que era dueño 
de las únicas recompensas a las 
que realmente había aspirado a lo 
largo de su inquieta y fecunda vida: 
el reconocimiento y el amor del 
pueblo". 

En la mesa redonda Periodismo 
y Literatura, el autor de Los verda
deros bandidos de Río Frío co
mentó que el21 de enero de 1897Ja 
salud de Guillermo Prieto se vio 
quebrantada pese a que ese día cum
plía 51 días de reposo en la hospe
dería del Palacio de Borda, en 
Cuernavaca, propiedad del aboga
do Francisco Rodríguez. Huyendo 
de los rigores del invierno capitali
no, el 3 de diciembre de 1896 el 
Romancero Nacional se había des
plazado hasta esa finca, iba en pos 
de reposo y salud, lo que había 
logrado en parte. 

Ese 21 de enero, sin embargo, 
el calor afectó sus quebrantada 

G-.UNAM 

Biógrafo hasta de sr mismo, poeta satfrico 
y popular en voz y mente de miles de 
jóvenes y niños, Prieto constataba que la 
suya era la voz misma de la historia patria. 

salud. El doctor Elías Gómez con
sideró conveniente que el escritor 
regresara a la ciudad de México. 
Tres días después, mientras con
valecía, sus familiares hacían has
ta lo imposible para que don 
Guillermo no se enterara del falle
cimiento de su hijo Francisco, ocu
rrido ese día. Sin embargo, tuvie
ron que abandonar esta medida ante 
el alud qe telegramas y cartas de 
condolencias que el escritor ten
dría que ver algún día. 

Felipe Gálvez agregó que con 
prudencia le dieron la dolorosa no
ticia, aquello fue una sentencia de 
muerte: el viejo recayó en sus ma
lestares. 

Periodismo con Peso Literario 

El ensayista Héctor Perea apun
tó, por su parte, que en sus crónicas 
Prieto dio el brinco a un periodismo 

con peso literario donde, además, 
pueden rastrearse ciertas pasione' 
temáticas. 

A su vez María del Carmen Ruiz 
Castañeda, catedrática de la UNAM, 
aflrmó que la incorporación de Prie
to a la literatura nacional ocurrió en 
1833, cuando ingresó a la Acade
mia de San Juan de Letrán. Por esa 
misma época trabajó en Palacio 
Nacional como redactor del Diario 
Oficial, durante la administración 
de Anastasia Bustamante. 

Al estallar la Guerra de los Pas
teles (abríl de 1838) don Guillermo 
escribió una marcha contra los fran
ceses y se enroló en el regimiento de 
caballería. Por todo esto Guillermo 
Prieto, a Jos 19 o 20 años, tenía 
trazadas las principales líneas de su 
carrera. 

"Los primeros ensayos poéti
cos del Romancero debieron ha
ber quedado en la memoria del 
órgano manuscrito tertuliano Ob
sequio a la amistad que publicaba, 
entre otras cosas: artículos carga
dos de la verba de Eulalio Ortega, 
poesías muy bellas de un señor 
J imeno, artículos satíricos de 
Martínez de Castro y estudios de 
Orozco y Berra. Muchos jóvenes 
se incorporaron a la Academia de 
San luan de Letrán cuando se for
malizó, probablemente por influen
cia del escritor." 

Finalmente, el escritor Emma
nuel Carballo apuntó que Guiller
mo Prieto fue colaborador durante 
53 años del periódico Siglo XIX. 
El editor, Ignacio Cumplido, le 
pagaba 15 pesos al mes por dos 
artículos semanales, y siete pesos 
con cuatro reales por las críticas de 
teatro. • 



Se presentó en Filosofía y Letras el primer 
volumen de esta obra; los autores del libro, que 
comprenderá cinco textos, son distinguidos 
mexicanistas, quienes han aportado una visión 
crítica del desarrollo de nuestra literatura, dijo su 
coordintUi.ora Beatriz Garza Cuarón 

Beatriz Garza Cuarón, Manuel de Ezcurdia, Miguel 
León-Portilla, Jaime Labastida, Pilar Gonzalbo, 
F~erico Al~arez y Georges Baudot. 

De los frescos de Bonampak a Carlos Fuentes, ,, 

e.n la Historia de la literatura mexicana 

D SERGIO CARRILLO 

e Jos frescos de Bonampak'a 
las novelas de Carlos Fuentes y Fer-

• nando del Paso, la Historia de la 
literatura mexicana es un trabajo 
colectivo de cinco volúmenes que 
viene a llenar un vacío en la especia
lidad, coincidieron en señalar algu
nos de los investigador,es que asis
tieron a la presentación del libro el ~ 

pasado 8 de septiembre en la Facul
tad de Filosofía y Letras (FFL). 

Fue una noche de elogios, de 
diálogos en náhuatl entre Miguel 
León-Portilla y el francés Georges 
Baudot, de humor y amor por la 
literatura mexicana, la que se vivió 
ese lunes durante la presentación 
del volumen 1, Las literaturas 
amerindias de México y la li~eratu
ra en español del siglo XVI. 

"Esta obra fue concebida en su 
diseño gener.al por la doctora Bea
triz Garza Cuarón,quien se ha acer
cado a investigadores de primer ni
vel con el fin de que, en colah9ra
ción con ella, con la FFL y con 
editorial Siglo XXI puedan realizar
se Jos restantes volúmenes", afirmó 
el moderador Jaime Labastida. 

"El volumen I estuvo a cargo de 
la coordinación de la propia Beatriz 
y del doctor Georges Baudot, cate
drático de la UniversidaddeTolouse 
(Francia)", afirmó Labastida. 

Por su parte, la coordinadora 
Beatriz Garza Cuarón explicó que 
los auto.res de esta historia son dis
tinguidosmexicanistas, "que no sólo 
viven en México, como Georges 
Baudot, sino se dedican al estudio 
de la literatura -estén donde estén-, 
y que han aportado una visión críti
ca del desarrollo de nuestra literatu
ra, incluyendo temas tradicional
mente relegados, como las literatu-

ras populares, prensa, periódicos y 
revistas, escritos científicos y filo
sóficos y todo aquello que ha enri
quecido la relación entre la literatu
ra y el contexto social. 

''Pretendimos que este primer vo
lumen, correpondiente al siglo XVI, 
fuera original, además de que se inclu
yeran las literaturas mesoarnericanas, 
las literaturas en lenguas indígenas 
que, por supuesto, segurremos intro
duciendo, así como lo que haya de 
literatura latina", afirmó. 

Una Excelente Idea 

Por su parte, Georges Baudot dijo 
que este trabajo llena un vacío, pues 
hasta ahora no había una obra hecha 
con los criterios de una historia de la 
literatura. 

"Hoy día las historias de la lite
ratura se ahogan un poco en consi
deraciones ql!e tienen que ver más 
con la semiótica y con los est~;~dios 
formalistas, que con la necesaria 
inserción de la literatura en el acon
tecer histórico", señaló. 

"Otra idea que quiero reconocer 
es que sin la literatura en lenguas 
indígenas de México no hay litera
tura mexicana, porque ésta y la ex
presión de México es única, desde 
los bajorrelieves prehispánicos has
ta la última novela de Carlos Fuen
tes, desde los frescos de Bonampak 
hasta la última novela de Fernando 
del Paso", agregó. 

Un Receptáculo de Maravillas 

"Est~ libro es como un recep
táculodemaravillas. Realmente han 
logrado que en esta obra se recojan 
tantas noticias, un gran caudal de 
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información bien pensada, medita
da, profundizada acerca de lo que es 
la creación literaria en nuestro país", 
comentó el investigador emérito 
Miguel León-Portilla, tras decir en 
náhuatl: "Comenzaré cantando las 
pinturas aquí en la casa de los libros 
en la grande escuela, en la UNAM". 

Al hablar de la coincidencia con 
Baudot acerca de que la creación lite
raria en México -que podemos docu
mentar y demostrar- arranca por lo 
menos desde el primer milenio antes 
de la era cristiana, León-Portilla dijo: 
''Tenemos inscripciones en Monte 
Albán que datan de unos , 600 años 
antes de la era cristiana Estelas mara
villosas -cada una de ellas como un 
libro-, literatura maya, cuya escritura 
está en proceso de desciframiento y 
que nos acerca al siglo tercero y cuarto 
de nuestra era". 

A la presentación de esta obra 
asistieron también Federico Alvarez, 
maestroenLetras;ManueldeEzcurdia, 
profesor de los colegios de Letras His
pánicas y Bibliotecologfa; Pilar 
Gonzalbo,doctoraenHistoriaegresada 
de la UNAM, y Juliana González, 
directora de la FFL. • 
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B A N,C o D E D A T o S 

La planeación de la 
obra, desde 1983 

En 1983 Beatriz Gana 
Cuar6n,emprendi6la tarea 
de planear y madurar la idea 
de una Historia de la 
literatura mexicana desde sus 

· orígenes hasta nuestros días, 
escrita en varios volúmenes. 
El proyecto se inició entre 
1985 y 1986, aunque se 
terminó mucho tiempo 
después por los problemas 
que se enfrentan cuando se 
efectúa un trabajo colectivo 
que partía del hecho de que 
no existe una historia crítica 
actual que plantee nuevos 
problemas, nuevas 
perspectivas de investigación 
y que sintetice los 
conocimientos y datos con 
que se cuenta hasta ahora. 

UNIVERSIDAD NACIONAL 
AUTONOMA DE ME><ICO 

Coordinación de Humanidades 

Fondo de Cultura Económica 
Invitan a la 

presentación del Hbro 
Msnu.J de m~~tezsadel 

Valle de México 

Autores: Francisco J. Espinosa 
Garcfay 

José Sarukhán 

Presentan: 
Concepción Rodrlguez, 
Edmundo Garcfa Moya y 

LeobardoJiménez 

Jueves 18, 18 horas 
Orizaba y Puebla Col. Roma 

Teléfonos: 207 9390 y 207 9671 
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Un universo 

plástico, 

conceptual y 

figurativo, donde 

Jorge lturbide, 

Marisa Baullosa y 

Gloria Ramírez 

recuperan la 

atmósfera lóbrega 

del oscurantismo 

con sus signos 

represivos, para 

entrelazarlos con la 

realidad actual y, 

en un afán 

liberador, señalar 

que esas formas 

lejanas de 

intolerancia aún 

están presentes· 

20 o 18 de septiembre de 1997. 
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En el marco del Primer Congreso Internacional sobre la 
Inquisición Novohispana, la muestra presenta imágenes 
de inquisidores célebres, condenados que esperan la 
muerte, libros quemados, transgresores torturados; 
símbolos de un pasado oscuro que, sin embargo, se 
prolongaron en el tiempo para reaparecer en las 
sociedades modernas 

.Se exhiben. pinturas acerca del pa~ado 
y presente de las prácticas inquisitoriales 

L ESTELA ALCÁNTARA . 

os fundamentos de la Inqui
sición, que tanto laceraron los cuer
pos y las almas de quienes busca
ban, más allá de la fe católica, el 
conocimiento de la realidad, siguen 
vigentes en los actos cotidianos de 
impunidad y tortura. · 

Así lo sugiere la obra de los tres 
artistas que participan en la muestra 
plástica La Inquisición Novohispa
na: Ayer y Hoy, que se presenta en 
la Casa de la Primera Imprenta de 
América, organizada por la U ni ver
sidad Nacional Autónoma de Méxi
co y la Universidad Autónoma Me
tropolitana. 

En el marco del Primer Congre
so Internacional sobre la lnquisi
ciónNovohispana, la muestra exhi
be imágenes de inquisidores céle
bres, condenados que esperan la 
muerte, libros quemados, transgre
sores torturados, .clavos de hierro 
forjado y varas para la hoguera; 
símbolos de un pasado oscuro que, 
sin embargo, se prolongaron en el 

tiempo para reaparecer en las socie
dades modernas. 

Un universo plástico, concep
tual y figurativo, donde los tres ar
tistas recuperan la atmósfera lóbre
ga del oscurantismo con sus signos 
represivos, para entrelazarlos con la 
realidad actual ·y, en un afán 
liberador, señalar que esas formas 
lejanas de intolerancia aún están 
presentes. 

Proposilivamente 
como Obras Antiguas 

Jorge !turbe participa con seis 
óleos sobre tela de gran formato, 
realizados ex profeso para este con
greso internacional. 

El artista, egresado de la Uni
versidad Iberoamericana, ofrece un 
catálogo de personajes y escenas 
que se relacionan con la Inquisi
ción. En Espiral prohibida delco
nocimiento, al pie de una escalera 
un mónje indaga en la .penumbra, 

Ofuscado,óleosobreteladeGioriaR~Irez. S.E. Bernardo Guy, de Jorge lturbide. 
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entre la~ páginas de un libro. Se 
trata de una elata alusión a lo~ 
libros prohibid<;>s que la Inquisició. 1 
perseguía. 

En Mea culpa, el pintor propone 
el tema de los conversos y reprodu
ce el momento de la sentencia a un 
condenado. En Claroscuro, princi
pio del fin, expone con dramatismo 
el momento en el que un hombre es 
sentenciado a muerte, mientras que 
Amén, aún es más conmovedor, pues 
se observa el rostro d"l hombre que 
espera ser consumido por el fuego 
de la hoguera con una expresión de 
resfgnación. . 

En los cuadros ·de este creador 
destacan dos personajes: el sabio 
que debe mantener oculto su cono
cimiento científico por seguridad y 

. el de Bernardo Guy, un célebre -por 
implacable- inquisidor, de la época 
novohispana. 

La pintura de Jorge !turbe, aca
démica y concentrada en la figura 
humana, siempre ha estado rela-

j 
! 
~ 
"' 

Inquisición o /rto/erancia, de Marisa BoUiosa. 
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Amén y Claroscuro, 
Principio del Fin, 
óleos sobre tela de 
Jorge lturbide. 

cionada con los temas religiÓsos y 
místicos. Para esta muestra puso 
especial cuidado en ·enfatizar el 
estilo académico de su pintura, con 
base en las técnicas clásicas del 
siglo XVI. Ello, con el fin de con-
seguir que sus cuadros parezcan 
obras antiguas. 

Para abordar el tema de la 
Inquisición, el pintor tuvo que in-
vestigar desde la arquitectura de 
lugares como el Antiguo Palacio de 
Medicina, que fuera sede de la San-
ta Inquisición en México. Asimis-
mo, se documentó en diversas fuen-
tes bibliográficas y recuperó las at-
mósferas de algunas obras bien co-
nacidas como la novela llevada al 
cine, El Nombre de la Rosa, de 
Umberto Eco; "de ello da cuenta el 
cuadro de la Espiral prohibida del 
conocimiento". 

Desde la figuración, Jorge 
!turbe trata de recuperar lo que 
se ha perdido artísticamente con 
la abstracción y el arte concep-
tual. "El objetivo de mi trabajo 
fue mostrar mi visión personal 
de la Inquisición, sin llegar a 
tremendismos, sin morbo, des-
de un puntó de vista que permi-
tiera manejarlo con respeto, 
pero también con la fuerza que 
requiere el tema". 

El Ayer y el Hoy de la Tortura 

Marisa Boullosa comparte el 
espacio de la galería con su Se-
rie Inquisición o Intolerancia. 
Se trata de ocho cuadros en pa-
pel amate y cajas objeto, traba-
jadas en técnica mixta con ma-

teriales varios como la tela, las 
varas y el metal. 

Para Boullosa, el ayer y el hoy 
de la Inquisición se entrelazan en 
su propuesta estética. Desde una 
perspectiva moderna, con el uso 
de técnicas que llevan a la tridi-
mensionalidad del cuadro y el trán-
sito de la pintura al objeto, la pin-
tora aborda conq:ptualmente el 
tema de la tortura .. 

Se trata de las huellas de manos 
quemadas, teñidas de rojo fuego y 
rojo sangre. Acompañadas de enra-
madas y grandes clavos forjados en 
metal, las manos recrean la violen-
cia de la tortura. 

"La Inquisición es un tema que 
me interesa mucho desde que vi por 
primera vez, en Italia, la exposición 
de Instrumentos de Tortura y Pena 
Capital. La misma que estuvo aquí 
en el Antiguo Palacio de Medicina, 
con mucho éxito. Cuando salí de ahí 
tenía unas naúseas espantosas, pero 
hoy lo que más me impacta es que la 
Inquisición, aunque ahora tenga 
otros nombres, sigue existiendo, 
porque la tortura es algo sumamen-
te contemporáneo." 

Al investigar acerca del tema, 
casualmente Boullos'a descubrió 
una nota periodística donde se de-
nunciaba la tortura de una mujer a 
la que le habían quemado la mano 
izquierda con cigarro por haberla 
confundido con una falsificadora 
de billetes. 

"La anécdota me pareció un pre; 
texto, todo se fue conjugando, de 
repente ya no veía a la Inquisición 
como algo del pasado. Ya no existe 
como institución, pero el poder 

represor aún se conserva. Por eso La muestra La 
me pareció interesante trabajarlo de 
una manera contemporánea." Inquisición 

Marisa Boullosa comenzó a pin-
Novohispana: Ayer tar algunas manos y luego quemó la 

pintura sobre el papel. Se le ocurrió y Hoy se exhibió 
colgar un guante y quemarlo con un 
cigarrillo. Pintó de rojo las manos en la Casa de la 
para representar el fuego y la san-

Primera Imprenta gre. También incorporó la cera, 
como símbolo religioso. Ahí esta- de América del 8 al 
ban ya los elementos básicos: la: 
Inquisición implica fuego, tortura, . 12 de septiembre; 
dolor. 

se presenta del 22 .Después incorporó otros ob-
jetos: los clavos forjados como de septiembre al 3 
en la época colonial, exvotos y 
las varas de la hoguera, para de octubre en la 
hacer con todo ello una serie 

Sala de conceptual donde. el ayer y el 
hoy se entrelazan para intentar Exposiciones del 
liberarnos, mediante imágenes 
de un pasado tan presente, que Instituto de 
aún hoy duele como en los tiem-

Investigaciones pos de la Santa Inquisición. 
Por su parte, Gloria Ramfrez Antropológicas 

presenta seis óleos sobre papel don-
de la luz ocupa un lugarprotagónico. 
En sus cuadros: Libros quemados, 
En busca del futuro, Libertad, Pie.-
dad, Ofuscado y Transgresores, la 
luz envuelve el horror, como si pre-
tendiera exorcizar la presencia de 
las lejanas formas inquisitoriales, 
aún presentes. 

La muestra La Inquisición 
Novohispana: Ayer y Hoy se exhi-
bió en la Casa de la Primera Impren-
ta de América del 8 al 12 de sep-
tiembre; se presenta del 22 de sep-
tiembre al3 de octubre en la Sala de 
Exposiciones del Instituto de In ves-
tigaciones Antropológicas. • 
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La Inquisición 

nació en Toulouse, 

en Francia, para 

extirpar la herejía 

tártara. Se trató de 

la primera arma 

creada para lograr 

una normatividad o 

control· ideológico. 

Dicha institución 

fue fundada por los 

dominicos; fue una 

"Inquisición 

primaria", previa a 

la española. 

Funcionó durante 

muchos años con 

tal eficiencia que la 

herejía quedó 

extirpada 

En la mesa redonda previa al Primer Congreso Internacional 
sobre la Inquisición Novohispana la maestra Beatriz Ruiz 
Gaytán aseveró que esta institución de la Colonia fonnó parte 
sustancial e ineludible del Estado naciente español; la Nueva 
España fue así una prolongación de la metrópoli, y producto 
de la religiosidad de los conquistadores 

La lnquisictón tocó las fibras más 
íntimas del ser: la relación con Dios 

L LAuRA RoMERO 

a Inquisición ha sido el tema 
de numerosas pelfculas, series de 
televisión y museos de horror, donde 
se le ha manipulado y publicitado. 
Empero, también ha dado magnffi
cas aportaciones a los estudios acer
ca de leyes, procedimientos y casti
gos en la época colonial. 

La Inquisición fue un hecho vivi
do honda y fuertemente, poo¡ue tocó · 
las fibras más íntimas del ser, es decir, 
la relación con Dios. 

En lamesaredondal.a/nquisición 
Novohispana -previa al Primer Con
greso lntemocional sobre la lnquisi
ciónNovohispana-lamaestraBeatriz 
Ruiz Gaytán, investigadora especia
lista en el tema, aseveró que el Santo 
Oficio se encuentra unido al gentilicio 
español, y "no sin razón". 

Refirió que en España la Inquisi
ción encontró el mejor cobijo y larga 
supervivencia hasta extenderse por 
toda América Para entender ese he
cho hay que referirse a la idiosincracia 
de los peninsulares, en sus más lejanos 
ongenes, cuando se imbuyó en ellos el 
factor religioso que les llevó a vincular 
las instituciones hasta hacer de esa 
nación un &lado-Iglesia. 

La religión se introdujo en la vida 
peninsular e inundó cada hecho tras
cendental de la misma La religiosi
dad, explicó la maestra Ruiz Gaytán, 
fueunmododevivir:sellócadaproce
so histórico, cada acontecimiento fun
damental en la formación de España y 
de su pueblo. 

El cristianismo, explicó, es con
temporáneo al Imperio Romano, y se 
extendió en razón directa del mismo. 
Su fortalecimiento territaial se en
gendró por la hegemonía espiritual. 
De esta forma, "la nueva institución 
fue un hecho inevitable e ineludible". 

G.celaUNAM 

La Iglesia fue un elemento 
actuante, vigoroso y presente en la 
vida política y económica española 
desde sus inicios. Posteriormente, con 
la Conquista, la Inquisición llegó a 
América y formó parte sustancial e 
ineludible del Estado naciente espa-
1\ol; la Nueva España fue asf una pro
longación de la metrópoli, y producto 
de la religiosidad de los conquistado
res, "tan peculiarmente española". 

El Santo Oficio procedió contra 
los disidentes; no se trató de un instru
mento represivo, sino preventivo y 
correctivo, que sin ser manejado por el 
Estado velaba por sus intereses. Fue 
una institución secular, en simbiosis 
con la gente, concluyó. 

El Nacimiento 

El doctor Georges Baudot., cate
drático de la Universidad de París IT, a 
su vez dijo que la Inquisición nació en 
Toulouse, en Francia, para extiipar la 
hetejfa tártara. Se trató de la primera 
armacreadaparalograrunanonnativi
dad o control ideológico. 

Dicha institución fue fundada por 
los dominicos; fue una "Inquisición 
primaria", previa a la española Fun
cionó durante muchos afios con tal 
eficiencia que la herejía quedó extir
pada 

En el caso novobispano, la activi
dad inquisitaial antes de la instala
ciónyejerciciodeiSantoOficio(l571), 
se inicia en una primera fase, práctica
mentedesdelallegadadelosprimeros 
franciscanos el 13 de mayo de 1524. 
Funciona al recibir algunos casos de 
disidencias de amerindios. 

La sociedad colonial se basó en 
instituciones como las audiencias, los 
tribunales, pero también en las disi-

dencias, marginalidades y todo lo que 
se encontró fuera de la norma, como el 
mundo amerindio, que en América 
llegó a casi 60 millones de personas, 
casi una cuarta parte de la humanidad 
de la época, la cual debfa "transfor
marse" lo antes posible. 

Eranecesarioerradicartodo toque 
fueran sistemas cosmogónicos, ritos. 
reglas sociales de milenios; para lo
grarlo, se optó por la vfa de la violen
cia, por lo menos durante los primeros 
allos de la Colonia 

La utilización de la denuncia por 
idolatría, aclaró el investigador, tuvo 
una serie de razones poco relaciona
das con la extirpación real de creen
cias. Más bien tuvo una función de 
arma política: más del85 por ciento de 
los procesos por ese delito hasta 1571 
tienen implicaciones de poligamia 

Los procesos en contra de indios y 
esclavos negros son parte de la 
aculturación y transculturación; lue
go, la Inquisición los enjuició por blas
femar, por negar a Dios, por insultos 
que vienen de una exasperación ante 
las condiciones de vida que soportan. 

La Inquisición, finaiiz6, constituye 



Imagen de la muestra 
internacional Instrumentos 
Europeos de Tortura y 
Pena Capital. Desde la 
Edad Media hasta el Siglo 
XIX, que se exhibió en el 
Palacio de Minerfa a partir 
del 21 de abril de 1995. 

un instrumento único para comprender 
, . lahistoriadelamentalidadnovohlspana 

y para tratar de entender fenómenos tan 
cruciales como la transculturación; sin 
los archivos seríapracticamente incom
prensible. Se trata de una "edad media 
con docwnentos". 

La Preinquisición Novohispana 

El doctor Bartolomé &candell, in
vestigador español estudioso de la 
Inquisición Hispanoamericana, habló 
delaépocapreinquisitorialnovohispana. 

Por decreto de Felipe II se crea la 
Inquisición en enero de 1569. Antes 
de ese año seda un proceso progresivo 
de montaje de la institución, en donde 
la Nueva España ocupa un lugar 
protagónico. 

Dicho proceso es complejo. Se 
inicia con la llamada Inquisición 

• Episcopal u Ordinaria, ejercida por los 
obispos, denn;o de cuyas facultades 
canónicas se encontraba la persecu
ción del error religioso. Ese tipo de 
institución se transformó en otra, la 
monástica, cuando los obispos dele
garon funciones en las provincias a los 
dominicos o franciscanos. 

Después de la monástica hay una 
Inquisición que sólo conoció la Nueva 
España, llamada apostólica-episcopal, 
establecida en 1517, pero que no fun
cionó sino hasta años después. Se trató 
de facultades provenientes de la Santa 
Sede concendidas a los obispos, como 
Fray Juan de Zumárraga 

Además de protagonista, la Nue
va España es objeto de ejercicios y 
ensayos de las actividades inquisito
riales. En 1543 el inquisidor general 
Juan Pablo de Tavera practica la 
primera delimitación: se establece 
un distrito supradioscesano, que se 

extiende a las islas y las costas. 
AlfundarselalnquisiciónenLima, 

Perú, la de la Nueva España quedó en 
un rango administrativo inferior. En
tre los diversos tribunales se dieron 
diferencias significativas, en razón del 
tiempo y el espacio, aspecto no valo
rado ni estudiado en la actualidad, 
puntualizó el doctor Escande! l. 

Lo que Faltll por Hacer 

EldoctorEmestodelaTorre Villar, 
del Instituto de Inve$tigaciones Histó
ricas de la UNAM, se refuió a las 
tareas por realizar en el estudio de la 
Inquisición. 

Explicó que no existe un catálogo 
o inventario de los Fondos de la 
Inquisición del Archivo General de la 
Nación (AGN), ni un aprovechamien
to de los archivos de Lima, Perú, y de 
ladocwnentación del Supremo Tribu
nal, en España, para complementar y 
compararlainformación;debellenarse 
ese vacío con la colaboración entre 
investigadores españoles, mexicanos 

y peruanos. La Inquisición no fue 
monolítica, cambió en el tiempo y en 
el espacio y cada país presentó pecu
liaridades. 

"Tampoco tenemos una biblio
grafía, ni siquiera aproximada, de es
tudios de la Inquisición en México, y 
tampoco de las obras mismas de la 
institución", añadió. 

El doctor De la Torre Villar reco
mendó realizar un análisis detallado, 
desde el punto de vista sociológico, 
psicológico y hwnano, de los funcio
narios de la Inquisición, compuesta 
principalmente por dominicos. 

En sus inicios, la composición de 
los tribunales es completamente do
minica y española, luego se incorpo
ran criollos, teólogos formados en 
universidades españolas, y después de 
instituciones educativas hispanoame
ricanas, y otras órdenes. 

Para finalizar, el doctor De laTo
rre señaló que no está formulada una 
bibliografía dz los libros prohibidos 
por la Inquisición, ni establecido el por 
qué se prohibían. • 

Dirección General de Actividades Musicales 
Departamento de Relaciones Públicos 

CONVOCATORIA 
LA MÚSICA VIVE EN LA UNIVERSIDAD 

A todos los conjuntos de cómoro estudiantiles de alto colldoct 
o participar en breves presentaciones dentro de los campus 
universitarios. 

Audiciones del24 al26 de septiembre en la Sala Carlas Chávez 
del Ceotro Cultural Universitario Los resultados se darón a 
conocer el29 del mismo mes. 

la fecha tímHe poro lnsc:ribirw 
· es '8119 de septiembre. 
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En España la 

Inquisición 

encontró el mejor 

cobijo y larga 

supervivencia 

hasta extenderse 

por toda América. 

Para entender ese 

hecho hay que 

referirse a la · 

idiosincracia de los 

peninsulares, en 

sus más lejanos 

orrgenes, cuando 

se imbuyó en ellos 

el factor religioso 

que les llevó a 

vincular las 

instituciones hasta 

hacer de esa 

nación un 

Estado-Iglesia 
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Convocatoria 

La Secretarra de Desarrollo Social y la Universidad Nacional 
Autónoma de México, por medio de las facultades de 
Ciencias Polfticas y Sociales, Derecho, Arquitectura, la 
Escuela Nacional de Trabajo Social y el Programa Universitario 
de Estudios sobre la Ciudad, con la finalidad de estimular la 
investigación sobre el tema, convocan a los 20 mejores 
proyectos de tesis sobre el tema: "Hábitat: La Ciudad del 
Futuro", de acuerdo con las siguientes bases: 

1 . Participantes: 
Podrán participar todos los pasantes de licenciatura de las 

facultades de Ciencias Polfticas y Sociales, Derecho, 
Arquitectura y la Escuela Nacional de Trabajo Social de la 
UNAM. . . 

2. Estructura de los proyectos: 
Los proyectos de tesis deberán contener los requisitos y 

estructura que determine cada facultad o escuela nacional de 
acuerdo con su normatividad especffica. 

3. Periodo: 
El periodo de elaboración de la tesis será de seis meses, 

·del 6 de octubre de 1997 al 15 de abril de 1998. 
4. Trabajos individuales o colectivos: 
Los trabajos presentados a concurso a propuesta del 

participante deberán incluir la sugerencia tentativa del asesor 
de tesis y podrán ser desarrollados en forma individual ·o en 
equipo de una misma facultad o escuela o bien de forma 
multidisciplinaria. 

El máximo de integrantes de un proyecto colectivo será 
de tres pasantes. 

5. Propuesta de tema: 
A continuación se describen algunos de los temas 

sugerentes u opcionales para elaborar las tesis. 

"Ciudad del Futuro" 
Grandes, Medianas y Pequeñas. 

• Forma y polfticas de gobierno. 
• Reforma, procesos electorales y partidos polfticos en la 
ciudad de México y/o la Zona Metropolitana. 
• Nuevos actores urbanos, movimientos sociales y 
participación ciudadana. 
• Comunicación social y cultura urbana. 
• Integración regional e internacional. 
• Hacia la coordinación metropolitana. 
• Desarrollo social. 
• Condominios, unidades habitacionales o nuevas formas de 
agrupación urbana en el Distrito Federal. 
• Derecho urbanfstico. 
• Seguridad pública. 
• Ecologra. 
• Pr.evención de desastres: 
• Hacia un marco jurfdico. 
• Hacia un modelo de atención de los servicios ~,~rbanos. 
• Prospectiva de la estructura, ordenamiento y regulación de 
la mancha urbana. 
• Modelos de crecimiento y métodos de planeación de las 
ciudades medias. · 
• Participación social en el desarrollo urbano. 
• Hacia la ciudad global. 
• Nuevos paradigmas. 
• Espacios de entreten_imiento. 
• Armonra o violencia. 
• Hacia el combate de la pobreza. 
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• Los servicios públicos. 
• Delincuencia y drogadicción. 
• Hacia un modelo de atención a grupos vulnerables y 
problemas emergentes. 

6. Jurado: 
Estará integrado por un grupo de distinguidos catedráticos 

de las facultades de Ciencias Polfticas y Sociales, Derecho, 
Arquitectura, Escuela Nacional de Trabajo Social y del Programa 
l)niversitario de Estudios sobre la Ciudad, el cual aprobará los 
proyectos ganadores; asimismo podrá declarar desierto el 
concurso y su decisión será inapelable. 

7. Becas: 
Se otorgará a los proyectos ganadores la cantidad de 

$600.00 (seiscientos pesos 00/100 MN) mensuales durante 
los seis meses correspondientes al lapso fijado para la 
elaboración de la tesis, que se repartirán entre el número de 
integrantes de cada trabajo, de acuerdo con las bases tres y 
cuatro de la presente convocatoria. 

Sólo se otorgarán 20 becas ·entre los proyectos 
concursantes. 

8. Recepción de los trabajos: 
Los trabajos se entregarán personalmente a partir de la 

fecha de publicación de esta convocatoria y hasta las 20 horas 
del dfa 19 de septiembre de 1997, !!n los siguientes lugares. 

Facultad de Ciencias Polfticas y Sociales. 
Maestra Karla Valverde Viesca ." 
Secretaria de Desarrollo Académico. 
Circuito Mario de la Cueva, Ciudad Universitaria, Coyoacán, 
04510, México, DF, Edificio O, primer piso. 
Facultad de Derecho. 
Doctor Moisés Hurtado González. 
Secretario Académico. 
Circuito Interior, Ciudad l.)niversitaria, Coyoacán, 04510, 
México, DF. Anexo de la Facultad de Derecho, planta baja. 
Facultad de Arquitectura. 
Arquitecta Talma Lazcano Botello. 
Coordinadora de Vinculación y Proyectos Especiales. 
Circuito Interior, Ciudad Universitaria, Coyoacán, 04510, 
México, DF. Vestfbulo de la Facultad de Arquitectura. 
Escuela Nacional de Trabajo Social. 
Licenciado Salvador Alvarado Garibaldi. 
Secretario de Apoyo y Desarrollo Escolar. 
Circuito Exterior, Ciudad Universitaria, Coyoacán, 0451 O, 
México, DF, planta baja. 

Los trabajos se entregarán con un seudónimo acompañado 
de un sobre que deberá contener: nombre completo; No. de 
cuenta; facultad o escuela de procedencia; fecha y lugar de 
nacimiento; domicilio y teléfono particular y en su caso, de la 
oficina donde trabaje. 

Se entregarán (5) cinco ejemplares de los proyectos de 
tesis mismos que serán para cada uno de los integrantes del 
jurado. 

9. Publicación de resultados: 
Los nombres de los alumnos seleccionados serán 

publicados el 29 de septiembre de 1997 en la Gaceta UNAM. 
1 O. Fallo del jurado: 
Todo aquello no resuelto en esta convocatoria será 

dictaminado por el jurado y su fallo será inapelable. 

18 de septiembre de 1997 
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Secretaría General 
DIRECCION GENERAL DE ASUNTOS DEL PERSONAL ACADEMICO 
PROGRAMA DE ESTIMULOS DE INICIACION A LA INVESTIGACION 

CONVOCATORIA 

Con el objeto de apoyar al personal académico que se inicia en la 
investigación, impulsar el desarrollo de su carrera académica, incrementar 
su productividad en investigación y fortalecer su permanencia en la 
institución, la Universidad Nacional Autónoma de México por conducto 
de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA), 
invita a los profesores e investigadores de carrera de tiempo completo a 
ingresar al Programa de Estfmulos de Iniciación a la Investigación, de 
acuerdo con las condiciones generales y requisitos establecidos en esta 
convocatoria. 

Condiciones generales: 

1. El apoyo consistirá en una beca mensual equivalente a tres ta[ltos 
del salario mfnimo mensual vigente para el Distrito Federal y zona 
metropolitana, y cuatro en el caso de académicos qve laboran en 
unidades externas al área metropolitana. 

2. La solicitud de ingreso al programa podrá presentarse en cualquier 
momento del año. · 

3. La beca se otorgará en una sola ocasión y por un periodo máximo 
de 18 meses, lapso en el que el académico deberá presentar sus solicitud 
de ingreso al Sistema Nacional de Investigadores. 

4. Los académicos que ingresen al Programa de Estfroulos de 
Iniciación a la Investigación deberán firmar una carta compromiso en la 
que se obligan a notificar a la DGAPA cuando soliciten su ingreso al 
Sistema Nacional de Investigadores y el resultado de esa solicitud. 
Asimismo, se comprometen a informarcuandoseencuentren en cualquiera 
de las condiciones que se especifican en la convocatoria como causas 
de baja del Programa y en el caso de existir una duplicidad en el apoyo 
económico recibido, reintegrar a la UNAM la cantidad correspondiente. 

5. Los académicos deberán entregar a la DGAPA un informe de las 
actividades realizadas durante el periodo en que hayan recibido la beca. 

Requisitos: 

1. Tener nombramiento de profesor o investigador de tiempo completo . 

2. Tener el grado de doctor o bien, tener el grado de maestro y estar 
inscrito en un programa doctoral, colaborando en un proyecto de 
investigación con un profesor de carrera o un investigador titular. 

3. Tener menos de tres años de haber obtenido el grado de maestro 
o doctor, o tener una antigüedad menor a tres años como personal de 
carrera en la institución, al momento de presentar la solicitud de ingreso 
al Programa. 

4. No estar recibiendo beca para estudios de i>osgrado. 

5. No recibir o haber recibido el apoyo equivalente al Sistema 
Nacional de Investigadores, por medio del Fondo Establecido por el 
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnologfa para Retener en México y 
Repatriar a los Investigadores Mexicanos, o bien de otros programas o 
de cualquier otra institución que atiendan el mismo propósito. 

6. No pertenecer ni haber pertenecido al Sistema Nacional de 
Investigadores. 

7. No desempeñar algún cargo de carácter académico-administrativo. 

8. No gozar de una licencia sin goce de sueldo. 

9. No estar comisionado, excepto que la comisión se refiera a un 
cambio de adscripción que no altere las funciones de docencia e 
investigación del académico. 

10. Presentar a la Dirección General ·de Asuntos del Personal 
Académico la siguiente documentación: 

1 0.1 Solicitud de ingreso al Programa en el formado oficial, 
avalada por el director de la dependencia. En caso de estar comisionado, 
la solicitud deberá ser avalada por el titular de la dependencia donde 
actualmente presta sus servicios. 

10.2 Constancia de antigüedad en el nombramiento de tiempo 
completo, expedida por la Dirección General de Personal, o en caso de 
reciente ingreso a la UNAM, documento que avale el nombramiento de 
profesor o investigador de carrera de tiempo completo. 

10.3 Copia de los documentos que avalen el grado de maestro 
o doctor. Para el caso de los maestros, presentar además documentos 
referentes a la inscrpción al programa doctoral. 

10.4 Breve descripción del (os) proyecto (s) de investigación 
contemplado (s) en su programa anual de trabajo, y en su caso, carta del 
investigador o profesor con el que colabora, avalando la participación del 
solicitante en algún proyecto de investigación. 

Causas de baja del Programa: 

Dejarán de pertenecer al programa los profesores e investigadores 
que: 

1. Causen baja como profesores o investigadores de carrera de 
tiempo completo en la UNAM. 

2. Reciban beca para realizar estudios de posgrado. 

3. Reciban el equivalente al Sistema Nacional de Investigadores por 
parte del Fondo Establecido por el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnologfa para Retener en México y Repatriar a los Investigadores 
Mexicanos, o bien de otros programas o de cualquier otra institución que 
atiendan el mismo propósito 

4. Ingresen al Sistema Nacional de Investigadores. 

5. Ocupen un cargo académico-administrativo. 

6. Les sea autorizada una licencia sin goce de sueldo. 

7. Les sea autorizada una comisión, excepto que ésta se trate de un 
cambio de adscripción que no altere las funciones de docencia o 
investigación del académico. 

Por mi raza hablará el espfritu 
Ciudad Universitaria, DF, a 18 de septiembre de 1997 

La Directora General 
Maestra Estela Morales Campos 

...Los interesados podrán acudir a la Dirección General de Asuntos 
del Personal Académico, Departamento de Estímulos, para recibir mayor 
información y el formato oficial de solicitud. 

GacetaUNAM 18 de septiembre de 1997 o a 25 



11 b e e a s 

CanadA 

Investigaciones y estudios de 
posgrado 

Ciencia, tecnologla, humanidades 
y arte {excepto medicina, turismo 
e idiomas/ 
Duración: hasta 12 meses para 
posgrado (con opción de prórroga) 
e investigación; 6 meses para tra
bajo posdoctoral 
Beneficios: inscripción y colegia
tura, asignación mensual, apoyo 
económico adicional, seguros mé
dico y de vida, y transporte aéreo 
Requisitos: tftulo profesional; cer
tificado TOEFL con 560 puntos mr
nimo para instituciones de habla 
inglesa; certificado de la Alianza 
Francesa, IFAL o CELE para univer
sidades francófonas; constancia 
de aceptación o de contacto for
mal establecido con la universidad 
canadiense receptora 
Informes: Subdirección de Becas 
Fecha lfmlte: 28 de noviembre de 
1997 

Universidades de Amflrica 

Programa Regular de 
Adiestramiento de la CEA 

Investigación y estudios de pos
grado 
Areas: todos los campos del cono- . 
cimiento, excepto administración, 
medicina, odontologra e idiomas 

Lugar: universidades de cualquier 
pars ~iembro de la OEA 

Responsable: Organización de Es
tados Americanos (OEA) 

Beneficios: inscripción y colegia
tura, asignación mensual y trans
porte aéreo 
Requlsltoa: trtulo profesional; cer
tificado TOEFL con 550 puntos mr
nimo para instituciones de habla 
inglesa; certificado de la Alianza 
Francesa, IFAL o CELE para univer
sidades francófonas del Canadá; 
carta de aceptación o de contacto 
formal establecido con la institu
ción receptora; edad máxima 35 
anos 

lnformea: Subdirección de Becas 
Fecha lfmlte: 17 de noviembre de 
1997 

"26 D 18 de septiembre de 1997. 

Mflxico 

Programa de Becas Robert S. 
McNamara 

Investigaciones el) el campo del 
desarrollo económico 
Temas: il Dinámicas para alcanzar 
el desarrollo económico· y polftico 
a través de. la mediación y forma
ción de consensos a nivel de un 
grupo de Estados-naciones, un 
Estado-nación o una región; ii) Op
ciones para abordar el desatro de 
la construcción del Estado (en to
dos los niveles) en diferentes am
bientes donde exista diversidad 
étnica, regional y racial (explora
ción de estrategias eficaces, como 
la descentralización fiscal y admi
nistrativa para generar dinámicas 
positivas para el desarrollo global 
de la nación 
Duración: doce meses 
Responsable: Banco Mundial 
Beneficios: se otorga apoyo eco
nómico de 7,500 dólares para fi
nanciar el costo de la investi
gación 
Requisitos: tftulo de maestrra o su
perior; llevar a cabo la investi
gación bajo la supervisión acadé
mica de una institución; entregar 
informes trimestrales sobre el 
avance del proyecto durante el pe
riodo de disfrute de la beca y pre
sentar un informe final; edad má
xima 35 anos 

Informes: Centro de Información 
éle la DGIA 
Fecha lfmito: 3-1 de octubre de 
1997 

Noruega 

Investigación, estudios de 
posgrado y cursos 

Todos los campo$ del conoci
miento 
Duración: nueve meses 
Beneficios: inscripción y colegia
tura, asignación mensual para 
manutención y apoyo económico 
adicional 
Requisitos: trtulo profesional; cer
tificado de conocimiento del idio
ma inglés, noruego o alguna len
gua escandinava; constancia de 
aceptación o de contacto formal 
establecido con la institución no
ruega receptora; para estudios de 
arte, presentar grabaciones, vi· 

GICei&UNAM 

deos o catálogos de trabajos rea
lizados; se dará preferencia a estu
dios sobre algún tema noruego; 
edad máxima 35 anos 
Informes: Subdirección de Becas 
de la DGIA 
Fecha lfmlte: 21 de noviembre de 
1997 

Gran Bretaña 

Programa de Becas Chevening 

lnveságación, estudios de maestrfa 
y especialización 
Areas: economra, relaciones inter
nacionales, administración pública 
y planeación, administración de 
empresas. ciencia polftica y dere
cho 
Duración: de tres meses a un ano 
Responsable: Consejo Británico 

Beneficios: desde pago de cole
giatura, hasta beca completa 

Requisitos: tftulo profesional; ex
periencia profesional mfnima de 
dos anos en el área de interés; ex
celentes' antecedentes académi
cos y laborales; edad lfmite 35 
anos 
Informes: Subdirección de Becas 
Fecha lfmite: 23 de septiembre de 
1997 (último aviso) 

Suiza 

Investigación, estudios de 
posgrado y cursos 

Todos los campos del cono
cimiento, excepto artes 
Duración: nueve meses, con posi
bilidad de prórroga 
Beneficios: asignación mensual 
para manutención, apoyo econó
mico para un curso intensivo .de 
idioma alemán o francés en la Uni
versidad de Friburgo, seguro mé
dico y transporte aéreo Suiza
México al término de los estudios 

Requisitos: titulo profesional; car
ta de aceptación o de contacto 
formal establecido con un pro
fesor de la universidad suiza re
ceptora, según el plan de trabajo; 
constancia de dominio del idioma 
alemán o francés; edad máxima 
35 anos 
Informes: Subdirección de Becas 
Fecha Umlte: 24 de septiembre de 
1997 (último aviso) 

Cursos de posgrado 

Bellas artes, artes aplicadas y 
música 
Duración: nueve meses 
Beneficios: asignación mensual 
para manutención, apoyo econó
mico para un curso intensivo de 
idioma alemán o francés en la Uni
versidad de Friburgo, seguro mé
dico y transporte aéreo ·Suiza
México al término de los estudios 

Requisitos: trtulo profesional; car
ta de aceptación o de contacto 
formal establecido con un pro
fesor de la universidad ·suiza re
ceptora, segúh el plan de trabajo; 
constancia de dominio del idioma 
alemán o francés; para cursos de 
pintura, artes gráficas. y escultura, 
presentar fotograffas de tres obras 
y de varios bocetos; para música, 
anexar la grabaciórt de tres obras 
de estilos diferentes si se trata de 
intérpretes o directores de or
questa; para compositores, ane
xar partituras; edad máxima 35 
anos 

Informes: Subdirección de Becas 
Fecha lfmlte: 24 de septiembre de 
1997 (último aviso) 

Estados Unidos 

Programa de entrenamien~o 
sobr11 temas relacionados con 
el TLC 

Estancias de estudio y pn§cticas 
profesionales 
Duración: 6 meses 
Lugar: Washington, D. C. 

Responsable: The Washington 
Center. 

Condiciones: el programa está di
rigido a estudiantes con iniciativa, 
liderazgo y el 50% de los créditos 
de licenciatura cubiertos; la estan
cia iocluye trabajo práctico, semi
narios, cursos académicos y con
ferencias sobre economra-, polftica 
y estructuras sociales relaciona
das con el TLC 

Informes: Subdirección de Inter
cambio Internacional o directa
mente con Pilar Mendiola Fernán
dez, Administradora del Programa 
NAFTA, 1101 14 St., NW, Suite 
500, Washington, OC, 1800-486-
8921, Tel. (202) 336-7583, E
mail: pilarm@twc.edu. 



Paises del mundo 

Investigaciones sobre medio 
ambiente 

Duración variable, de acuerdo con 
la magnitud del proyecto 

Beneficios: se otorga apoyo finan
ciero hasta por 5 mil dólares a 
proyectos de investigación que no 
han logrado obtener ayuda eco
nómica de otras entidades 

Requisitos: presentar un proyecto 
de investigación que pueda me
jorar el medio ambiente; la inves
tigación podrá desarrollarse en 
cualquier pafs del mundo 

Informes: P.O. Box 3420, Kansas 
City, KS 66103-0420, Estados 
Unidos · 
Recepción de solicitudes durante 
todo el año 

Mayor información sobffJ plan9S y pro

gramtJS de 11studio de universidlldes del 

• 
pa/s y del ttXtflmjero: Cttntro de Informa

ción de 111 DGIA. lunes a viernes de 9:30 

a 14:30 y 17.·00 a 18:30 hrs. 

11 e o n e u r s o s 

España 

Premio de Investigación'· 
Tribuna Americana 1997 

Responsable: Casa de América de 
Madrid 
Bases: la investigación deberá ser 
original e inédita, sobre cualquier 
aspecto vinculado a las relaciones 
iberoamericanas. Podrá ser pre
sentada a titulo individual, colec
tivo o institucional . Se tomará en 
cuenta el interés polftico, actuali
dad informativa, rigor cientffico y 
manejo de fuentes, documenta-

ción y bibliograffa. La extensión 
mfnima es de 80 cuartillas 

Monto del premio: un millón de 
pesetas 

Informes: Subdirección de Inter
cambio Internacional 
Fecha limite: 1 O de octubre de 
1997 

11 nf-ormes 

Dirección General de Intercambio 
Académico, Edificio de Posgrado, 
2• piso, costado sur de la Torre 11 
de Humanidades. Ciudad Universi
taria, de lunes a viernes de 9:30 a 
14:30 y 17:00 a 18:30 hrs. 
Internet: telnet 132.248 .10.31ogin: info 

http:/lserpiente.dgaca.unam.mxldgia/ 

wwwdgia.'ltml 

o;"""" •'"""' ,,00 
Intercambio Académico 

Jueves 25 .de septiembre 7 de la noche 

PJl 
A 

VERACRU 
' 

Estadio Olímpico Universitario 

GacetaUNAM 
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tC 
'E 
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Guerreros Aztecas mantuvo lo invicto; las Aguilas Reales cayeron ante el CUM-des 

• 

1 . Brillante reacción de Cóndores; se 
impusieron a Borregos-CEM por 27~20 

Osear cano ( 4) fue un 
baluarte del~o de los 
C6ndores en su victoria 
ante los 8offllgQ6 del Tec 
de Monterrey·Campus 
Estado de México, al 
realizar 131acleadas 
directas y dos capturas de 
mariscal de campo. 

28 a 18 de septiembre de 1997. 

por 23-22 a los Potros Salvajes de la 
U AEM, para quedarse como líderes 
únicos del Grupo "A", en tanto que 
las Aguilas Reales fueron ptesa de 
sus propios errores y cayeron ante 
los Gamos del CUM-des para per
der lo invicto en el Grupo "B". 

Bravfa Reacción de Cóndores 

El sábado pasado presagiaba una 
tormenta al interior de los dirigidos 
del coach José Juan Sánchez Arias, 
ya que en su enfrentamiento ante los 
invictos Borregos Salvajes del 
ITESM-CEM, apenas en el primer 

J cuarto ya tenían una desventaja de 
J 0-17, producto de un pase de 16 
1 yardasdelquarterbackEdgarVarela 

a Juan Manuel Amador y extra de 
Rolando Hernández (0-7); un gol de 

A 
OswALoo ANGELEs/ campo de 25 yardas de Hemández 

SANTIAGO IBAÑEZ (0-10); y un regreso de dos yardas 
1 jugarse la Semana 3 de por Raúl Herrera a una patada de 

Liga Mayor de la ONEFA, en la · despejebloqueadaalosvolátilesdel 
Conferencia de Los Diez Grandes, Pedregal, más el extra de Hernández 
C6ndores se sobrepuso a un mar- para el 0-17. 
cador adverso de 0-17 en el primer Sin embargo, el carácter de la 
cuarto ante los Borregos Salvajes plantilla 1997 de Cóndores se m os
del ITESM-CEM, para finalmente tró en todo su esplendor a partir del 
salir victorioso por 27-20 y con segundo cuarto, cuando se acerca
ello lograr su primera victoria de ron 14-17, gracias al primero de 
latemporada.Porsuparte,losOsos tres pases de touchdown del 
de la Escuela Nacional de Estu- quarterback Paul Ugalde a Salva
dios Profesionales Acatlán m os- dor AguiJar de 65 yardas y extra de 
traron buena actitud ante las Agui- Carlos Jaime y a una devolución 
las Blancas del Instituto Politéc- de 20 yardas por el profundo Jesús 
nico Nacional, sin embargo, no Apache Medina a una mala patada 
fue suficiente y ligaron su derrota de despeje de los mexiquenses y el 
en fila al caer 30-13. extra de Jaime. 

En la Conferencia Nacional o de 
ascenso, los Guerreros Aztecas lo
graron mantener su aureola de im
batibles al superar apretadamente 

Oac:eta UNAM 

Las emociones continuaron en 
el tercer cuarto, cuando Ugalde co
nectó su segundo pase de touchdown 
a Rafael Dfaz-Barriga.de 60 yardas 

y extra de Jaime para el 21-17 y 
desde ese momento se engrande
ció aún más la figura dellinebacker 
Osear Cano, quién se acreditó 13 
tacleadas directas y dos capturas 
de mariscal a lo largo del encuen
tro, dejando el terreno listo para el 
tercer pase de anotación de Ugalde, 
ahora de 15 yardas al ala cerrada 
Ernesto Sosa, fallándose la con
versión para el27-17. 

Los dirigidos del coach Rafael 
Duk mantuvieron su presión, pero 
solamente consiguieron un gol de 
campo de 20 yardas en el último 
cuarto para decretar el final27 -20 
en favor de los C6ndores. 

Tercera Victoria en Fila para 
Guerreros Aztecas 

Más dificil no pudo ser la visita 
que hicieron a Toluca Jos dirigidos 
del coach Armando Erazo, ya que 
finalmente lograron derrotar 23-22 
a los Potros Salvajes de la UAEM 
y quedar como lfderes solitarios 
del Grupo "A" de la Conferencia 
Nacional o de ascenso. 

Para ello mucho tuvo que ver el 
quarterback Mauricio Olmos, 
quien pese a tener una distensión 
de ligamento en una de sus rodi
llas, conectó tres pases de anota
ción, uno de 65 yardas a Jorge 
Alcalá, y dos de 25 y 7 yardas a su 
corredor Angel Herrera, aunado a 
dos puntos extra de Gustavo 
Trujano, quien se convirtió en la 
diferencia del resultado al conec
tar un gol de campo de 20 yardas 
en los óltimos momentos del juego 
y decretar la victoria de la Tribu 
del Pedregal. • 



En el partido que Pumas empat6 a dos con Cruz Azul 

• 

Domizzi reapareció con un gol, que. puso 
de pie a 40 mil personas en el México 68 

e SERGIO CARRILLO 

ristian Domizzi reapareció 
el pasado fin de semana anotando 
~ espléndido gol que hizo levan
Wfar de sus asientos a más 40 mil 

aficionados universitarios, que 
convirtieron el Estadio Olímpico 
en un mar de banderas azul y oro, 
y corearon el nombre del goleador 
argentino cuando entró en la can
cha faltando 1 O minutos de juego 
con el marcador a favor de Cruz 
Azul2-l. 

A cinco minutos del final, 
Domizzi le dio el empate a los 
Pumas al rematar con la cabeza un 
largo pase de Carlos Cariño en los 
linderos del área grande. El Pája
r? Domizzi superó a su marcador, 
estiró el cuello y mandó el esférico 
por arriba del arquero Nicolás 
Navarro, quien no pudo evitar que 
el balón llegara a la red. Fue el 
~~ndemonium en las tribunas del 
. néxico68. 

Domizzi festejó en grande su 
primer tanto del Torneo de Invier
no de Futbol de la Primera Divi
sión, después de cinco meses de 
inactividad. 

"Es una enorme alegria la que 
tuve el pasado fin de semana", 
declaró Domizzi, en breve entre
vista desde de su hogar. ''Traté de 
hacer las cosas lo mejor posible. 
Han pasado cinco meses y siempre 
tuve un objetivo. Primero, trotar y 
luego estar en el plantel titular'', 
añadió el delantero argentino de 
28 años. 

Pumas: de Menos a Más 

"Sf, fue un pase largo. El balón 
quedó entre un defensa y yo. Estiré 
el cuello y mandé el balón bom
beado al ángulo superior izquier
do de Nicolás Navarro", comentó 
Domizzi, quien añadió: "necesito 

recuperarme para aguantar los 90 
minutos de juego. Creo que en 15 
6 20 días estaré al ciento por ciento 
de mi capacidad ffsica". 

Dijo, además, que el trabajo 
desempeñado por el equipo uni
versitario es cada vez mejor, a 
pesar de un inicio vacilante. 
"Los Pumas están demostrando 
que van de menos a más. No 
empezaron bien el Torneo 'de 
Invierno -cuatro empates y dos 
derrotas consecutivas-; sin em
bargo últimamente están jugan
do mejor". 

El Club Universidad llegó a 
12 puntos, luego de también 
empatar 2-2 con los Rayos del 
Necaxa en partido pendiente de 
la fecha uno, efectuado el pasa
d{) jueves 11 en el Estadio 
Guillermo Cañedo. Hoy dfa se 
ubica en el último lugar del Grupo 
III, que encabeza el Morelia. • 
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Domizzi festejó en 
grande su prim&r 
tanto del Torneo de 
Invierno 1997 de 
Futbol de la 
Primera División, 
después de cinco 
meses de 
inactividad. 

18 de septiembre de 1997. o 29 



m.ceta 
E,~DEPORTE 

Excelente respuesta por parte de los internos 

Instructores pumas ofrecen exhibición de 
levantamiento de potencia en Santa Martha 

e CARLOS GUARNEROS 

omo parte de la labor social 
que realiza la Asociación de 
Fisicoculturismo y Levantamien
to de Potencia de la UNAM, el 
pasado 29 'de agosto lin grupo de 
instructores del gimnasio instala
do en la Alberca de CU, integrado 
por el licenciado José Luis Valadez 
Rosas, Rafael Maldonado Piña y 

Internos de Sant~ 
Martha Acatitla 
twieronel 
asesoramiento 
técnico de 
levantadores de 
potencia de la 
UNAM,conel 
propósito de 
contribuir a su 
acondicionamiento 
ffsicoy 
reportarles las 
bondades en la 
práctica del 
deporte. 

Cerón Ralls Mau, se presentaron 
en la Penitenciaría de Santa Martha 
Acatitla para ofrecer una exhibi
ción acerca de los beneficios que 
reporta la práctica de este deporte. 

En el evento estuvieron la pro
fesora Hilda Contreras Sánchez, 
jefa de Actividades Deportivas de 
la Dirección General de Re-

clusorios y Centros de Readapta
ción Social del Distrito Federal; el 
licenciado Fernando Alons 
Villanueva, jefe de Observación y • 
Clasificación de la Penitenciaría 
de Santa Martha; el profesor Ale
jandro Pacheco Pérez, coordina
dor de Actividades Deportivas de 
este penal, y los instructores de la 
Dirección General, Jorge Hernández 
Pérez y Marcial Espinoza Espinoza. 

En la exhibición se realizó una 
rutina a base de sentadillas con le
vantamiento de pesos de 60 hasta 
180 kilogramos; a continuación se 
desarrolló un press de banca con la 
misma cantidad de kilogramos y se 
concluyó con levantamiento de peso 
muerto, iniciando con cien kgs y 
concluyendo en los 21 O, esta última 
sesión, a cargo únicamente de los 
instructorespunias Maldonado Piña 
y Ralls Mau. 

Por parte de los internos, quie
nes en todo momento se mostraron 
interesados en las rutinas progra
madas, participaron Alejandro 
Rodríguez, Juan González, Fer
nando Jiménez, David Trujillo, 
]uan Carlos García y Javier 
Gutiérrez, estos dos últimos inte
grantes del equipo de futbol ame
ricano Perros de Santa Martha 
Acatitla. 

Temporada 1997 de Liga Mayor -de la ONEFA. Q 
Al término de la exhibición, el 

licenciado V aladez Rosas entregó 
unos cortos a los internos que par
ticiparon en las rutinas, a manera 
de reconocimiento por el esfuerzo 
desarrollado y con el deseo de que 
este tipo de actividades siga reali
zándose en beneficio de la salud de 
los int~rnos de este tipo de 
reclusorios. • 

JUEGOS SEMANA 4 DE LOS EQUIPOS DE LA UNAM 

lconfl Día 1 Fecha 1 Hr 1 Lugar 1 Local lvsl Uisita 1 Arb 1 

10-G Sébado 20/IX/97 12:00 Cholula, Pue. Aztecas UDLAP VS Osos ENEP Acatlán 

NaiA Sábado 20/IX/97 13:00 Qu•r~.Qr• ZorrosiTQ vs G. Aztecas UNAM 
Nal B Sábado 20/IX/97 13:00 RTM-CU A. Reates UNAM vs Tribu Naranja 
10-G Sábado 20/IX/97 19:00 EOU.CU Cóndores UNAM vs Centinelas CGP -¡-
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Ganadores del Campeonato Interfacultades de Beisbol 

Peloteros de Contaduría y Administración 
entregan trofeo a su director 

' 'E JJ MALDONADO MAROUEZ 

s la primera temporada que con
tamos con su apoyo y el momento de en

tiitgar resultados", así se expresó José Fran
·- co Peniche, quien en nombre de sus compa

ñeros que integran el equipo de beisbol de la 
Facultad de Contaduría y Administración entre
gó al titular de la misma, licenciado José Antonio 
Echenique García, del trofeo que los acredita 
campeones 1997 del Torneo Interfacultades. 

Durante la ceremonia, realizada el pasado 29 
de agosto en la Sala de Juntas de la FCA, el 
director del plantel agradeció el gesto de estos 
estudiantes-deportistas y reiteró que su adminis
tración buscará que los alumnos tengan un ma
yor vínculo con alguna actividad deportiva, "por
que consideramos que lo académico no está 
divorciado con lo deportivo", además de congra
tularse que la Facultad de Contaduría y Adminis
tración es la única en el campus · universitario 

que cuenta con una cancha de futbol rápido. 
Asimismo, resaltó la labor que realiza la 

facultad para que sus alumnos representen dig
namente a la misma, como a la UNAM en 
general, propiciando incentivos como el recono
cerle su servicio social a los alumnos que sobre
salen en el ámbito deportivo. 

En la ceremonia estuvo también el MVZ 
Othón Díaz V alenzuela, subdirector de Deportes 
de la DGADR, quien destacó la labor de los 
peloteros de la FCA, base de la selección puma 
y que en la pasada Uníversiada Nacional 1997 
se colocó en el tercer lugar. Por otro lado, reco
noció el apoyo que las autoridades de este plantel 
han brindado a sus estudiantes-deportistas para 
que este tipo de resultados se den; asimismo, 
entregó algunos presentes por la notable labor 
que han desarrollado en pro del deporte de la 
UNAM. • 

Escucha y participa en 

Goya Deportivo 

Coprodu.cción de la Secretaría de Asuntos Estudiantiles y Radio UNAM, 
por medio de la Dirección General de Actividades Deportivas y 

Recreativas. 
En sus nuevos horarios: los miércoles de 15:35 a 16 horas por el 860 de 

AM y los sábados de 8 a 9 horas por el 96.1 de FM y 860 de AM. 
¡En vivo y con teléfonos abiertos para tf, quien eres el protagonista de este 

espacio radiofónico! (536-89-89 con cuatro Uneas) 

Este sábado: Convocatorias e invitaciones del deporte puma; en nuestra sección 
médica: Beneficios en la Práctica del Judo, pltJtica con el doctor Alfonso 

Escamilla Melgarejo; Programa de Crecimiento y Desarrollo de Futbol Americano 
en la UNAM (entrf]vista en estudio con autoridades de la Subdirección de Futbol 
Americano); En el mundo del ovoide mexicano: Resultados y análisis de juegos 

de la Semana 4 de Liga Mayor de la ONEPA; promoción en El CD Pro: watfnale al 
pronóstico w; jugadores de la Semana 3; y ... algo más. 

Dr. Francisco Barnés de Castro 
Rector 

Mtro. Xavier Cortés Rocha 
Secretario General 

Dr. Leopoldo Henri Paasch Martínez 
Secretario AdmlnlstraHvo 

Dr. Salvador Malo Alvarez 
Secretario de Planeaclón 

Dr. Franclsce Ramos Gómez 
Secretario de Asuntos EstudlanHies 

Mtro. Gonzalo Moctezuma Barragán 
Abogado General 

Mtro. Gerardo Dorantes Aguilar 
Director General·de Información 

gaceta 
Mtro. Henrique González Casanova 

Director Fundador 

Lic. Ma. Areli Montes Suárez 
Directora de Gaceta UNAM 

Hernando Luján 
Coordinador General 
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Gacela UNAMapaece los lunes y jueves puljjcQ
da por la Dirección General de lnfonnoclón. 
Número de expediente 89/lli517; Certificado de 
llcllud de título No. 4461; Certlflcado de lk::llud de 
contenido No. 3616. expedidos por la Comisión 
Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas 
de la Secre1aóa de Gobemaclón. Oflcna: Primer 
piso del edificio ubicado en el costado norte de 
la Torre 11 de Humanidades. Teléfonos:623..()4{)1, 
623-04-20; Fax: 623-04-02.1mpreslón:TalleresdeB 
Ñacbnal'lgnaclo Mariscai25Col. Tabacalera CP. 
06030; México. D.F. Certlflcado de rese!VO de 
derechos al uso exclusivo 275/90. expedido por la 
Di'ecdón General del Derecho de Autor. Editor 
resporroble: Miro. GerardoDorantes. Distribución: 
Di'ecdónGenercidenforrnadór\ TorredeRecloóa 
2o. piso. Ciudad UrWersltar1a. 

Déclmo 1'11100fa Epoca ~ 3,130 

Gaceta UNAM 18 de sapliembre de 1997. D 31 

. ' 




	00048-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00049-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00049-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00050-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00050-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00051-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00051-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00052-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00052-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00053-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00053-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00054-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00054-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00055-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00055-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00056-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00056-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00057-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00057-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00058-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00058-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00059-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00059-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00060-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00060-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00061-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00061-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00062-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00062-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00063-scan_2014-01-20_15-13-19a
	00063-scan_2014-01-20_15-13-19b
	00064-scan_2014-01-20_15-13-19a

